
уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Немецкие полицейские 
отобрали автомобиль у россиянки 

и бросили ее ночью
на шоссе

Читайте на стр. 10 - 11 �
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Ирина ВИКТОРОВА

Куда поступили 
дети знаменитостей 
минувшим летом.

Звездные дети стали первокурсника-
ми - многие сыновья и дочери известных 
персон, покончившие со школой, решили 
продолжать семейные династии. Ну а кто-
то, наоборот, решил пойти своим путем 
и выбрал профессию, не связанную с 
творчеством. «КП» выяснила, кто и где 
теперь грызет гранит науки. 

Дочь Пореченкова 
учится 
на актрису, 
а сын Децла - 
на журналиста

С
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Продолжение на стр. 14 �

Евросоюз 
официально 

запретил 
россиянам 

ввозить уйму 
личных 
вещей.

Анастасия ИНЧИНА 
(«КП» - Оренбург»)

Парень не считает свой 
поступок подвигом, 
но окружающие им гордятся.

Студент политехнического колледжа Ор-
ска, волонтер Виктор Чехоня спас из огня 
двух детей. Об этом сообщил вице-губерна-
тор Оренбургской области Игорь Сухарев. 
В конце августа Игорь в составе отряда 
отправился тушить пожар. Горели забро-
шенные сады под Новотроицком. Храбрый 
молодой человек рассказал, что огонь уже 

стал охватывать старый садовый дом, где 
играли два мальчика лет 10 - 11. Парень 
оценил обстановку и оперативно выдвинул-
ся на место.

- Главное во время пожара - холодная го-
лова. Страха или паники не было: я понимал 
каждый свой шаг, - рассказывает Виктор.

Свой отважный поступок Чехоня считает 
долгом. Ведь он волонтер-спасатель, кото-
рый также участвует в поисках пропавших 
людей, устранении последствий непогоды. 
В свободное время молодой человек прово-
дит уроки безопасности в образовательных 
учреждениях, а также экскурсии в пожарную 
часть для воспитанников интерната.

Из России полетят прямые 
рейсы на Маврикий и Гоа
Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Искупаться 
в Индийском 
океане туристам 
будет проще.

Хорошие новости для 
тех, кто хочет зимой сле-
тать к теплому морю. С 30 
сентября «Аэрофлот» 
возобновляет рейсы в 
Гоа из Москвы и Екате-
ринбурга. На индийском 
курорте как раз закончится 
сезон дождей и начнется 
пляжный.

Из Москвы «Аэро-
флот» будет летать в 
Гоа трижды в неделю 
- по вторникам, пятницам 
и субботам. Время в пути 
около 8 часов. Билеты на 
октябрь - ноябрь сейчас 
можно купить за 68 - 69 
тысяч рублей на человека 
(туда-обратно, тариф без 
багажа), с багажом - поряд-
ка 80 - 82 тысяч рублей.

С 3 октября националь-
ный перевозчик начнет ле-
тать в Гоа также из Екате-
ринбурга, тоже три раза в 
неделю.

В расписании «Аэрофло-
та» появились еще и рей-
сы на Маврикий - курорт-
ный остров в Индийском 
океане. С 23 декабря, как 
раз под новогодние канику-
лы, дважды в неделю. Биле-
тов в продаже пока нет.  Но 
в любом случае это более 
дорогой способ искупаться 
в Индийском океане, чем 
Гоа.

Студент из Орска 
Виктор Чехоня спас двух 
мальчиков на пожаре

Губернаторы 
двух регионов 
ПФО сохранили 
посты

5 568 000

№ 70 (27518) 2023 год
Вторник

12 сентября
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НАУКА
Пять удивительных опытов 
с камнями, которые 
помогут объяснить 
ребенку законы физики

ОБЩЕСТВО
Как менялись 
стандарты 
женской 
привлекательности

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Россия
www.kp.ru
 12.09.2023 Главная тема: итоги выборов

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Валентин АЛФИМОВ

В России прошел Единый 
день голосования. 

Он затронул 85 регионов - то есть почти 
все. Главу себе выбирали сразу в 21, в том 
числе и в Москве. В остальных краях и об-
ластях голосовали за местных депутатов.

Как прошли выборы, мы обсудили с 
директором по политическому анализу 
Института социального маркетинга (ИН-
СОМАР) Виктором Потуремским и поли-
тологом, экспертом Экспертного инсти-
тута социальных исследований (ЭИСИ) 
Анной Федоровой.

Явка
Обычно выборы в регионах сильно от-

личаются от, например, президентских 
- не вызывают ажиотажа. Но в этот раз 
часть регионов показали весьма непло-
хой результат.  

В. Потуремский:
- Выделим регионы-лидеры по явке: 

Москва, Подмосковье, Кузбасс, Якутия. 
Но в целом явка вполне ожидаемая, ее 
давали в прогнозах - 30 - 40%. 

Только спокойствие
Этот Единый день голосования про-

шел без сюрпризов. Не было ни громких 
нарушений, ни сенсаций. Все главы под-
твердили свое лидерство с железобетон-
ным результатом.

А. Федорова:
- Все, кто во власти, уже привыкли к 

тому, что с людьми нужно постоянно 
говорить. Нет больше такого, что ты 5 лет 
сидишь в кабинете и не представляешь, 
как у тебя районы в области называются, 
а в последние два месяца бросаешься 
вести кампанию. Все.

В. Потуремский:
- В условиях беспрецедентного давле-

ния и внешних угроз у избирателя запрос 
на стабильность и поддержку власти. Это 
то, что поддерживало рейтинг глав. Но 
это было бы невозможно, если бы они 
были неэффективны.

Новые технологии
Большинство регионов решило дать 

людям сразу три дня на выбор. То же и 
с дистанционным электронным голосо-
ванием (ДЭГ). Возможность голосовать 
не отрываясь от смартфона получили 

избиратели в 25 регионах. По данным 
Минцифры, явка на ДЭГ составила 88% 
(на участках такого показателя не виде-
ли никогда). Электорат ответил явкой. 
Простые цифры: по сравнению с 2018 
годом явка в Москве выросла на 12%, в 
Подмосковье - на 16%.

В. Потуремский:
- Для людей это просто удобно. Осо-

бенно электронное голосование подхо-
дит для городов, для нового городского 
стиля. На это мощный запрос. Такое мы 
будем наблюдать во всех регионах.

А. Федорова:
- И то и другое - это расширение поли-

тического участия. Чем больше возмож-
ностей система дает человеку проголосо-
вать, тем выше и явка, и легитимность. 
Ведь довольно дико, что в течение все-
го лишь 12 часов человек должен все 
бросить и тащиться на участок, чтобы 
опустить физический бюллетень в физи-
ческую урну. Очевидно, что за электрон-
ным голосованием будущее. Безусловно, 
у некоторых остается вопрос доверия к 
процедуре, но и обычное голосование 
в урну - тоже черный ящик, не все же 
стоят на участках и наблюдают.

Впервые в составе РФ
Эти выборы, конечно, были регио-

нальными. Не многие избиратели смо-
трели, что происходит в соседнем субъ-
екте. Но за ДНР, ЛНР, Запорожской 
и Херсонской областями следили все. 
Это были их первые выборы в составе 
России. Отсюда и сумасшедшая явка  - 
за 60 - 70 процентов, и повышенный 
интерес. И новые регионы не подвели. 

А. Федорова:
- Есть такая закономерность - чем ста-

бильнее ситуация в регионе, тем ниже 
явка. А в экстраординарной ситуации 
(а все происходящее в новых регионах 
можно назвать только экстраординар-
ной ситуацией) явка всегда высокая. 
Люди чувствуют, что определяется их 
судьба, их будущее. Плюс жители че-
тырех новых регионов на этих первых 
выборах в составе России голосуют за 
свое желание быть вместе с ней.

В. Потуремский:
- Очень высокая явка в новых регио-

нах - это мотивация на включение в 
политическую систему России. Так что 
это знаковый результат, вызывающий 
уважение.

Народ решил - 
стабильность дороже

Алтайский край

Виктор Томенко

Выборы губернатора

76,2%

Чукотский АО

Владислав Кузнецов

Выборы губернатора

72,3%

Москва

Сергей Собянин

Выборы мэра

76,4%

Московская область

Андрей Воробьёв

Выборы губернатора

83,7%

Новосибирская область

Андрей Травников

Выборы губернатора

75,7%

Омская область

Виталий Хоценко

Выборы губернатора

76,3%

Орловская область

Андрей Клычков

Выборы губернатора

82,1%

Магаданская область

Сергей Носов

Выборы губернатора

72,4%

Амурская область

Василий Орлов

Выборы губернатора

82,4%

Воронежская область

Александр Гусев

Выборы губернатора

76,8%

Псковская область

Михаил Ведерников 

Выборы губернатора

86,3%

Самарская область

Дмитрий Азаров

Выборы губернатора

83,8%

Смоленская область

Василий Анохин

Выборы губернатора

86,6%

Ивановская область

Станислав Воскресенский

Выборы губернатора

82,5%

Кемеровская область

Сергей Цивилев

Выборы губернатора

85,2%

Нижегородская область

Глеб Никитин 

Выборы губернатора

82,8%

Тюменская область

Александр Моор

Выборы губернатора

78,8%

Хакасия

Валентин Коновалов

Выборы главы

63,1%

Якутия

Айсен Николаев

Выборы главы

75,8%

Красноярский край

Михаил Котюков

Выборы губернатора

70,2%

Приморский край

Олег Кожемяко

Выборы губернатора

72,8%

Регион Явка Лидер (партия) Набранные голоса*

В четырех новых 
российских регионах - 
ДНР, ЛНР, Херсонской 

и Запорожской областях - 
проходили выборы в законо- 

дательные собрания. 
Они уже позже 
изберут главу. 

В это время в новых регионах
 Донецкая Народная

   Республика
 Луганская Народная

   Республика
 Запорожская область
 Херсонская область

74%

72,5%

66,8%
65,1%

Единая Россия

Единая Россия

Единая Россия
Единая Россия

78%

74,6%

83%
74,9% Ал
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*Результаты 
предварительные.

По предварительным результатам:
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В России подвели итоги голосования (стр. 2). 
И мы спросили:

Ваш главный 
выбор в жизни?
Юнна МОРИЦ, поэтесса:

- Главный выбор - не быть мерзостью.

Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы, 
участник СВО:

- Это решение поехать на спецоперацию. Оно сильнее 
всего на меня повлияло. Когда ты на передовой и видишь 
вокруг и жизнь, и смерть, то многие вещи, которые дома 
казались важными, представляются ерундой. Теперь я со-
всем по-другому отношусь к своим близким и детям.

Антон АЛИХАНОВ, губернатор 
Калининградской области:

- Мой главный выбор в жизни? Наверное, моя жена - Дарья. 
Это была любовь практически с первого взгляда. Мы поже-
нились в 2007-м, еще студентами. С тех пор я убедился: лю-
бовь не зависит от должностей. У нас трое ребятишек. Пока. 
Сколько раз в день я Дашу целую? Минимум три  - утром, 
вечером и в обед, когда она ко мне заходит попить кофе.

Алена ГАЛИЧ-АРХАНГЕЛЬСКАЯ, актриса:
- Главный выбор - это профессия. Я росла в театральной 

среде, с 4 лет уже понимала, чего хочу. А потом был еще 
один выбор - поехала за мужем из Москвы в провинцию. Мне 
было не страшно. Уехала в Рязань, там начала играть в теа-
тре. А в это время у моих коллег в Москве не было работы.

Александр ПРОХАНОВ, 
писатель-буревестник:

- Лет 50 назад моим главным оружием было слово. А 
теперь - по мере того, как армия России укрепляется «Кин-
жалами», «Сарматами» и «Авангардами», я тоже беру на 
вооружение новые формы. Вот на днях в Нижнем Тагиле, на 
Уралвагонзаводе, прямо в пролете, где собирают знаменитые 
Т-90, поставили мою рок-оперу «Вхождение в огонь». А 15 
сентября мы с артистами едем в Ковров, на пулеметный за-
вод имени Дегтярева. Мой главный выбор - Родину защищать.

Геннадий ОНИЩЕНКО, Герой Труда ДНР, 
президент Землячества донбассовцев:

- Мы отметили 80-летие освобождения Донбасса от 
немецко-фашистских захватчиков. Праздновали и в Москве, 
и на новых территориях, где прошли настоящие российские 
выборы. У всех у нас выбор один - наша матушка-Россия.

Александр МОРОЗОВ, юморист:
- Главный выбор, который меня спас, - это отказ от нар-

котиков. Я был уже на грани, еще бы шаг - и все, пропасть. 
Этот выбор вернул меня в человеческий облик.

Валерий ТРАПЕЗНИКОВ, экс-депутат Госдумы, 
токарь с 59-летним стажем, Пермь:

- Главный выбор - прожить жизнь достойно, оставить по-
сле себя потомство и воспитать их настоящими патриотами.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 ■ ДЕРЖИ КАРМАН ШИРЕ

Евгений БЕЛЯКОВ

Российским 
банкам снова 
разрешили 
продавать 
доллары и евро 
без ограничений.

Продавать населе-
нию доллары и евро 
Центральный банк 
запретил еще в марте 
прошлого года. На-
личная валюта тогда 
была в дефиците. Да и 
резко подскочивший 
курс доллара нужно 
было сбить. Чуть поз-
же ЦБ немного осла-
бил ограничения. Бан-
кам все же разрешили 
продавать валюту на-
селению, но лишь ту, 
которая поступила к 

ним на счета после 
9 апреля 2022 года. А 
старые запасы трогать 
было нельзя.

Постепенно пробле-
ма с дефицитом налич-
ности в стране переста-
ла быть такой острой. И 
вот наконец ЦБ разре-
шил банкам продавать 
валюту в любых коли-
чествах. Вне зависимо-
сти от того, когда она 
поступила на их счета. 
Это решение поддер-
жало рубль. По итогам 
торгов в пятницу на-
ша валюта укрепилась 
на полпроцента - до 

97,9 рубля за доллар. 
Но эксперты считают, 
что решение ЦБ вряд 
ли сильно повлияет 
на курс в перспективе. 
Потому что основной 
причиной продолжаю-
щегося ослабления руб-
ля является не спрос со 
стороны населения, а 
восстановление импор-
та и падение экспорт-
ной выручки.

Еще один важный 
вопрос - можно ли те-
перь гражданам снять 
валюту со счетов? Увы, 
если для банков требо-
вания смягчили, то для 

их клиентов - нет. Как 
и раньше, снять со сво-
его счета доллары или 
евро и получить их в 
наличном виде нельзя. 
Точнее, можно, но не 
больше 10 тысяч долла-
ров. Да и то лишь в том 
случае, если они лежа-
ли на счете до 9 марта 
2022 года.

Любые другие сум-
мы банк автоматиче-
ски конвертирует в 
рубли и пересчитает 
по биржевому курсу. 
Единственное, что мо-
жет радовать клиентов, 
так это то, что банкам 
запретили брать за та-
кую конвертацию свою 
комиссию. ЦБ прод-
лил этот запрет еще 
на шесть месяцев - до 
9 марта 2024 года.

Владимир МЕРКУШЕВ

Аналитики выяснили, 
сколько прибавил 
в цене базовый 
набор косметики.

Красота требует жертв  - это ни 
для кого не новость. А вот каких 
именно финансовых жертв она тре-
бует от российских женщин в 2023 
году, выяснили аналитики сервиса 
«АТОЛ Онлайн» на основе исследо-
вания 31,5 млн чеков. Оказалось, 

что базовый набор косметики стоит 
сейчас в среднем 4642 рубля. В 
списке 11 наименований средств, 
и оказалось, что больше всего по-
дорожали за год помада, тени для 
век и тональный крем. Но кое-что 
даже подешевело. В целом анализ 
показывает, что базовый набор при-
бавил в цене не так сильно - пример-
но 3,3% (см. «Конкретно»).

Рынок косметики за последний 
год сильно изменился. Из России 
ушли полностью или частично (пере-
дав бизнес российским партнерам) 
несколько крупных производителей. 
Прекращены официальные продажи 
таких, например, известных брен-
дов косметики, как Estee Lauder, 
Clinique, L’Oreal, Lancоme, Vichy, 
Biotherm, хотя многое завозится 
по каналам параллельного импор-
та. Для российских косметических 
компаний открылось окно возмож-
ностей - они наращивают производ-
ство, но при этом многие столкну-
лись с дефицитом и подорожанием 
импортных ингредиентов, которые 
используются в производстве.

Учитывая эти обстоятельства, 
можно сказать, что цены на базо-
вый набор увеличились все-таки не 
так сильно - по крайней мере они от-
стают от общего уровня инфляции.

Не целуй меня, не надо,  
стоит дорого помада

Кто возьмет 
валюты пачку?

КОНКРЕТНОЦЕНЫ НА КОСМЕТИКУ
В 2023 ГОДУ

Рост 
к 2022 году

Средняя 
стоимость

Рост 
к 2022 году

Косметическое 
средство

Средняя 
стоимость

+6%
0%

+3%
0%
-3%

+10%

651 руб. 
646 руб.
539 руб.
465 руб.
431 руб.
386 руб. 

Тональный крем 
Румяна
Пудра
Хайлайтер
Консилер
Тени для век

Блеск для губ
Помада
Тушь для ресниц
Карандаш для губ
Подводка для глаз
ИТОГО

+6%
+22%

0%
+5%
-7%

+3,3%

353 руб.
338 руб.
304 руб.
265 руб.
264 руб.
4642 руб.

Данные: «АТОЛ Онлайн».
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Сергей СЕМУШКИН

Эксперты 
посчитали степень 
вовлеченности 
населения 
в предприятия 
малого и среднего 
бизнеса (МСБ) 
в регионах России.

В лидерах рейтин-
га - Москва, Санкт-
Петербург и Новоси-
бирская область, где в 
секторе МСБ трудятся 
более половины всех 
занятых в экономи-
ке. Самые низкие по-
казатели - у Чукотки, 
Карачаево-Черкесии 
и Ингушетии, но при 
этом авторы рейтинга 
отмечают: большин-
ство регионов, ока-
завшихся в конце рей-
тинга, составленного 
«РИА Новости», де-
монстрируют положи-
тельную динамику по 

росту численности ра-
ботников, задейство-
ванных на предприя-
тиях малого и среднего 
предпринимательства.

По данным экс-
пертов, доля малого 
и среднего бизнеса в 
ВВП страны на сегод-
ня составляет около 
20%, а всего в таком 
бизнесе задействовано 
около 30 млн человек 
(почти 41% от общего 
числа занятых). И эта 
цифра увеличивается: 
за год (по сравнению с 
июлем 2022 года) чис-
ленность россиян в 
этом секторе предпри-
нимательства выросла 
на 9,6%, снижение на 
1% произошло лишь 
в Чукотском АО. При 
этом хорошие тем-
пы роста продемон-
стрировали Чечня, 

Калмыкия, Дагестан, 
Ингушетия, Северная 
Осетия и Кабардино-
Балкария - там чис-
ленность трудящихся 
в сфере МСБ выросла 
за год почти на треть.

- Рейтинг практи-
чески традиционен, 
каких-то серьезных от-
скоков здесь нет, - про-
комментировал «КП» 
директор Центра конъ-
юнктурных исследо-
ваний Высшей шко-
лы экономики Георгий 
Остапкович. - Очень 
многое зависит, ко-
нечно, от особенностей 
регионального строи-
тельства экономики - 
какие у них есть про-
граммы и поощрения 
для работы малого 
и среднего бизнеса: 
в регионах, которые 
являются лидерами, 

хорошо поставлена эта 
работа, есть соответ-
ствующая инфраструк-
тура. Доходность ре-
гиона имеет косвенное 
значение, это не основ-
ной фактор. В целом-
 же увеличение количе-
ства людей, занятых в 
малом и среднем пред-
принимательстве, - это 
позитивный фактор, 
особенно для тех реги-
онов, которые являют-
ся аутсайдерами рей-
тинга. В этих регионах, 
как правило, высокая 
безработица, поэтому 
появление малых пред-
приятий можно только 
приветствовать, ведь в 
данном случае рост до-
ли МСБ - это не только 
вклад в экономику, но 
и решение проблемы 
занятости и повыше-
ния доходов населения.

Дело за малым и средним
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Утро в воскресенье в 
Донецке начинается с 
грохота. «Прилеты, - 
отмечаю я сквозь дре-
му. - Не дадут людям 
нормально голо-
совать».

Для атак по До-
нецку киевский 
режим часто вы-
бирает праздни-
ки и выходные, когда горожане выхо-
дят на улицы. А тут такое событие - в 
ДНР впервые выборы на правах регио-
на России. Потому для безопасности 
многие тут голосовали заранее. Со-
трудники избиркомов с августа ездили 
по домам с ящиками для бюллетеней.

А с пятницы по воскресенье откры-
лись сами участки.

Иду в город.

«ЛЮДИ ПЛАКАЛИ»
Город все еще грохочет. Украинцы 

в садистском упоении обстреливают 
Куйбышевский и Киевский районы 
Донецка. Выпустили 200 снарядов. 
Разрушили Дом культуры. И запусти-
ли в небо издевательский аэростат с 
сине-желтой тряпкой. По нему до-
нецкие бойцы лупанули из автоматов. 
Но тряпку сдуло ветром.

«Избиркомы обеспечены всем», - 
сообщила глава избирательного участ-
ка № 13 Маргарита Тарбаева - мо-
лодая красивая женщина с модной 
прической. Но интересна она тем, что 
4 года отслужила… командиром танка. 
Значит, выборы в надежных руках.

Ищу, на какой из участков напра-
виться. В телефонной трубке голос:

- К нам в Куйбышевский собирае-
тесь? Плохая идея. У нас обстрелы. 
Лучше съездить в Калининский, там 
сейчас вся движуха.

И действительно, один из участков 
Калининского района с утра просла-
вился в соцсетях. Сотрудницы избир-
кома трогательно исполнили песню 
SHAMAN: «Сердце я не предам. Знаю, 
я всё отдам, чтобы жила моя Россия!»

На участок потекли не только из-
биратели, но и журналисты.

- Мы с этими песнями ходили по 
домам с ящиками для бюллетеней. 
Люди плакали. От радости, конечно, - 
рассказывает Ольга Болотникова, эф-
фектная блондинка. И на нее нацели-
ваются жадные мужские объективы.

- Вашу аккредитацию мы не посмо-
трели. Вы кто такой? - замечают меня 
охранники. Слушать про любовь к Ро-
дине могут только аккредитованные? 
А аккредитацию на выборы нужно 
делать заранее. Я не успел. Приехал в 

Донецк лишь накануне. И понятия не 
имел, что она мне, военкору «Комсо-
молки», в Донбассе нужна.

Меня выпроваживают на улицу.
- Сами понимаете, ситуация слож-

ная. Приезжайте на следующий год! - 
извиняются мне вслед. Я не расстра-
иваюсь, потому что за пределами 
участка могу говорить с кем хочу.

Вешаю на шею фотоаппарат, и про-
хожие перестают от меня шарахаться. 
С фотоаппаратом по Донецку ходят 
только журналисты.

«ГАЛОЧКА» СУДЬБЫ
Подхожу к одинокой женщине сред-

них лет.
- Я прописана в Киевском районе. 

Там сейчас обстрел. Мне разрешили 
голосовать здесь, - говорит Наталья.

Вчера по Киевскому району укра-
инцы запускали «Грады». Сегодня - 
уже 155-миллиметровые (натовские), 
кассетные снаряды. Нужно иметь му-
жество, чтобы выйти из дома.

С участка меня и тут попросили уй-
ти, встаю у флагштока, на котором 
развевается российский триколор. 
Укреплен он надежно, и осенний 
ветер лишь добавляет ему бодрости.

С интересом разглядываю выходя-
щих с участка. Вот с лестницы спуска-
ется молодая женщина. Улыбается. Ее 

улыбка так хороша, что я не решаюсь 
прерывать ее вопросами.

А вот чудесная молодая семья с ре-
бенком - как из рекламы йогурта. Де-
вочке года четыре. Родители делают 
селфи для истории на фоне участка.

- В 2014-м мы тоже пришли на рефе-
рендум, но нам его пришлось отстаи-
вать кровью, - говорит Александр. - 
Сейчас нас Россия признала. И мы 
должны ее признать - голосованием.

- Не сомневались, идти или не идти?
- Наши проблемы на Украине были 

как раз от того, что многие были апо-
литичны. Не верили, что их «галочка» 
на бумаге определяет судьбу.

«ПРЕДАТЕЛЬСТВО» 
И ЛЬГОТЫ

Подхожу к другой выходящей с 
участка семейной паре.

- Конечно, выборы нам нужны! - го-
ворит женщина. - Только… агитации 
мало было, все скромно как-то.

- Ну, Марина… положение такое, - 
объясняет ей муж. - Фронтовое.

- Не дождутся! - отрезает Марина.
По асфальту шаркает ветхий старик 

в полосатой футболке. Неужели тоже 
голосовал? Догоняю:

- Почему пошли на выборы?
- Это для меня всё, - бурчит старик. 

В стороне опять что-то грохочет.

- Не страшно идти? - кричу вслед.
- Нет!
Со двора выкатывает велосипед 

мужчина в дымчатых желтых очках. 
У него штаны заправлены в носки, 
что делает его похожим на хипстера.

- Голосовать надо, - рассуждает он. - 
И этим бороться с ложью и предатель-
ством, требовать льготы.

- А можно выборами победить пре-
дательство? - удивляюсь я.

- Можно. Я голосовал за тех, кого 
лично знаю!

Теперь, конечно, у предательства 
нет шансов, а у льгот - есть. В Донецке 
многие друг друга знают. И особенно 
тех, кто делает что-то полезное.

ДАЖЕ ПРИ УКРАИНЕ 
ОЩУЩАЛИ СЕБЯ 
РОССИЕЙ

Стою у очередного участка.
- Мы никогда сачка не  давили - с 

2014-го! Тогда на референдуме оче-
редь голосовать во-о-он там конча-
лась, - говорит похожий на шахте-
ра Анатолий и  указывает на конец 
улицы. - Я голосовал за человека, с 
которым знаком все годы конфликта 
с Украиной. Вместе под обстрелами, - 
гордится Анатолий и оборачивается к 
жене: - Ты за кого голосовала?

- Секрет! - мелодично отвечает она.
- Тогда и я не скажу! - ворчит он.
- Я и так знаю, - смеется она. Он 

тоже не выдерживает, смеется.
Из дверей выходят две женщины - 

мать и дочь. Обе в нарядных платьях, 
прихорошились ради выборов. Жен-
щина постарше идет медленно, дочь 
поддерживает ее за руку. Наверное, 
в их семье было горе. Но я не спра-
шиваю про это. Только про выборы.

- Все-таки надеемся, что наши го-
лоса что-то изменят, - говорят они. - 
Главное - что теперь мы уже в России.

- Вы рады?
- Конечно. За это погибали наши 

дети… У меня не было сомнений, кто 
мы. Даже при Украине ощущали себя 
Россией. Тем более после нападения 
на нас Украины. Сначала мы ее ува-
жали, а теперь сомнений не осталось.

- Нам навязывали на  работе доку-
менты на украинском. Ладно. Пусть. 
Но когда стали говорить, что мы не 
такие, что  вообще не должны жить… 
ну… знаете, всему есть предел.

Женщины уходят, поддерживая друг 
друга. Небо желтеет. Вечер. И полот-
нище российского флага мягко опу-
скается на флагшток. До утра.

Голосовали 
за тех, с кем жили 
под обстрелами
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Сотрудницы 
избиркома 

в Донецке поют 
для избирателей песню 
SHAMAN про Россию. 

Вот бы по всей 
стране так!  

Как в ДНР 
выбирали 
впервые 
в составе 

России.

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      

Как прошли выборы в стране 
< стр. 2.
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Президент Украины 
пригрозил Европе 
бунтом беженцев.

Украина постепенно 
теряет наступательный 
потенциал, и осенне-
летняя кампания 
движется к концу. 
Генералы США от-
водят Киеву еще 6 
недель, после кото-
рых, по их мнению, 
вмешается генерал Распутица 
и бои неминуемо потеряют ин-
тенсивность.

Американцы, конечно, пре-
красно понимают, что дело не 
только в погоде, но и в танках, 
в солдатах, которые Украи-
на за лето буквально теряла 
пачками, продираясь сквозь 
русскую оборону. Но так и не 
добилась желаемого - выхода 
к Азовскому морю. Воспол-
нить войска быстро Киев вряд 
ли сможет. Зеленский это тоже 
понимает и переходит в атаку 
на информационном фронте. 
За выходные он дал 2 больших 
интервью западным СМИ, в 
которых сквозили обида и без-
ысходность.

БЛИЦКРИГА НЕ ВЫШЛО
В беседе с журналистом бри-

танского The Economist прези-
дент Украины констатировал, 
что блицкрига не получилось: 
«Я должен быть готов к дли-
тельному конфликту, и эмоцио-
нально я готов».

Зеленский при этом почему-
то считает, что российская 
экономика не выдержит за-
тяжного конфликта. Хотя, к 
примеру, согласно свежему 
отчету Кильского института 
мировой экономики, торговая 
активность России в августе 
активизировалась, несмотря 
на масштабные санкции, а 
грузооборот трех крупнейших 
российских портов прибли-
зился к максимуму с начала 
спецоперации.

СВЕРТЫВАНИЕ 
ПОМОЩИ

Тем временем, как отмеча-
ет автор The Economist, за 3 

месяца своего «контрнаступа» 
Украина добилась лишь не-
значительного прогресса вдоль 
южной линии фронта в Запо-
рожье.

«Они (западные лидеры) все 
еще обещают, что будут помо-
гать Украине столько, сколько 
нужно. Но Зеленский, бывший 
актер с острым чувством ау-
дитории, обнаружил изменение 
настроения среди некоторых из 
своих партнеров. «У меня есть 
эта интуиция, я вижу их глаза, 
когда они говорят «мы всегда 
будем с тобой». Но я вижу, что 
они не с нами», - цитирует жур-
нал слова Зеленского, чье ин-
тервью напоминает набор обид 
школьника на свою классную 
руководительницу.

«Свертывание западной по-
мощи Украине приведет лишь 
к затягиванию конфликта. И 
создаст риски для Запада на его 
собственном заднем дворе, - по-
ведал Зеленский. - Невозмож-
но предсказать, как отреаги-
руют миллионы украинских 
беженцев в Европе на то, что 
их страна будет брошена. Укра-
инцы в целом вели себя хорошо 
и очень благодарны тем, кто их 
приютил. Они не забудут этой 
щедрости. Но это не будет хо-
рошая история для Европы, если 
она загонит этих людей в угол».

Со стороны это выглядит как 
угроза Старому Свету бунтом 
украинских беженцев, если 
«уважаемые партнеры» вдруг 
пересмотрят свои взгляды на 
помощь Киеву. А поводы для 
такого пересмотра, как ни кру-
ти, есть. И как бы Европе на 
«собственном заднем дворе» 
не получить бунт рассержен-
ных налогоплательщиков, чьи 
деньги уходят на Украину, как 

в черную дыру, без какого-то 
видимого результата.

ЭТО НЕ ФИЛЬМ 
СО СЧАСТЛИВЫМ  
КОНЦОМ

«Все мы хотим, чтобы у нас 
были успех и счастливый конец, - 
уверял Зеленский уже журнали-
ста американского CNN. - Но, во-
первых, это не фильм, не полтора 
часа. Речь о «контрнаступле-
нии». Это не фильм со счастли-
вым концом. Мы потеряли много 
людей. Хеппи-энда не будет. Мы 
должны это признать. Победа - 
это не только освободить тер-
риторию Украины, но не дать 
России атаковать другие стра-
ны - Прибалтику, Польшу. Лю-
ди в Европе хотят попробовать 
это, когда ваши семьи атакуют? 
Я не могу такого посоветовать».

Похоже, угрозы Европе - это 
новая фишка в беседах Зелен-
ского с западными репортера-
ми. Причем перемежаются они 
упреками в медленных постав-
ках военной техники и недо-
статке «ассортимента». Неудачи 
на фронте он объяснил именно 
этим. Дескать, слишком долго 
шли «Брэдли» с «Леопардами», 
что позволило русским окопать-
ся и заминировать поля. Но вы-
глядит это скорее как попытка 
переложить ответственность за 
провал «контрнаступа». Зачем 
России атаковать Прибалтику 
и Польшу, президент Украи-
ны не рассказал, а журналист 
не стал уточнять. Зачем ставить 
человека в глупое положение?

Зеленский - Западу: 

Хеппи-энда 
не будет

Зеленский требует оплатить  
выборы на Украине.  

Готов ли Запад выбросить  
миллиарды в клозет - на сайте KP.RU

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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Зеленский нашел рычаг 
давления на Запад - теперь 

он грозит Европе своими 
беженцами, которым может 

не понравиться,  
что Украине перестали 

помогать оружием 
и деньгами. 

Александр ГРИШИН

Украинской 
пенсионерке 
выписали 
реальный 
срок  
за то, что ей 
понравились 
три ролика  
в интернете.

Старушка украла чай-
ник. Какой-то дешевый 
чайник, ее поймали и на-
чали судить.

Ой, простите, это дру-
гая старушка, в дорево-
люционной еще России, 
а тут на днях судили дру-
гую старушку, украин-
скую пенсионерку. Она, 
видите ли, мало того что 
удумала пользоваться за-
прещенной в незалежной 
соцсетью «Одноклассни-
ки» (за что в царстве не-
слыханного торжества 
демократии им. Байдена - 
Зеленского уже можно от-
хватить тюремный срок), 
так еще и поставила там 
три лайка!!! Один - даже 
под видеороликом нашей 
«Комсомольской правды» 
и еще под двумя другими. 
Говорят, настолько осме-
лела, что похвалила даже 
бойцов ДНР.

Спрашивается, на что 
она рассчитывала, имея 
178 друзей в этой же сети 
и среди них преимуще-
ственно украинцев. Ко-
торые видели все ее лай-
ки и репосты. Она могла 
рассчитывать только на 
бдительность своих со-
граждан, которые не пре-
минули донести на пенси-
онерку. Но надеяться на 
гуманность украинского 
суда, который же не раз 
и не два отпускал на сво-
боду убийц, украинских 
нацистов-насильников, 
просто изуверов, разма-
хивающих над головами 
портретами Бандеры. И 
пришел час расплаты! Кара 
судебная опустилась на ея 
голову с приговором - 5 лет 
лишения свободы за 3 лай-
ка. Ну и штраф - в переводе 
на наши деньги немногим 
более 30 тысяч рублей.

Журналисты на Украи-
не поспешили отметить, 
что судья совершил очень 
гуманный поступок - дал 
пенсионерке срок, близ-
кий к минимальному. А 
мог бы раскрутить на всю 

катушку. Страшно 
подумать, а если 
бы она поставила 5 

лайков, тогда что? 
Расстрел с кон-

фискацией?
Ч а с т н о е 

лицо в част-
ной соцсети 
даже не вы-
сказало, а 
практически 

незаметно выразило свое 
частное же мнение, нажав 
на кнопку «нравится» - 
большой палец вверх, и 
этим самым вдруг совер-
шило что? Госизмену? Ну 
бред же, чистый бред… 
Если не допустить один 
вариант - что Зеленский 
теперь уже и бабушек бо-
ится, уже и в них видит 
опасность своей власти. 
Зато Запад не устает при-
творяться, как он восхи-
щен украинской демокра-
тией.

Право слово, даже в 
самодержавной царской 
России с таким предме-
том, как демократия, было 
получше, чем на нынеш-
ней Украине. Помните 
про ту, дореволюционную 
бабушку, которая украла 
чайник? Ее защищал зна-
менитый адвокат Плевако.

- Все вытерпела, все 
преодолела Россия, толь-
ко крепла и росла от ис-
пытаний. Но теперь… 
Старушка украла старый 
чайник ценою в 30 копе-
ек, - Плевако, рассказав-
ший присяжным чуть ли 
не всю историю, в этом 
месте сделал паузу и про-
должил: - Этого Россия 
уж, конечно, не выдер-
жит, от этого она погиб-
нет безвозвратно.

Присяжные тогда еди-
ногласно оправдали ту 
подсудимую.

Для нынешней бабушки 
на Украине не нашлось ни 
таких адвокатов, ни нор-
мальных судей, ни даже 
совестливых присяжных. 
Зато заклевать старушек 
охотников вагон и малень-
кая тележка. А если по-
хорошему речь вести, то 
и всех этих «друзей», кото-
рые донесли на бабушку, 
надо бы отправить к ней 
за решетку. Просто за то, 
что пользовались запре-
щенной соцсетью. А отку-
да они тогда смогли узнать 
про ее преступление?

То-то.

Пять лет за три 
лайка в соцсети

 ■ НУ И НУ!
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- Российский спорт сей-
час, по сути, находится в 
изоляции. Дмитрий Нико-
лаевич, на ваш взгляд, - чего 
этим добились авторы санк-
ций?

- Российский спорт - зна-
чимая и неотъемлемая часть 
мирового спорта. Очевид-
но, что дискриминацион-
ная политика в отношении 
России не принесла желае-
мых результатов недруже-
ственным странам и меж-
дународным спортивным 
организациям. Напротив, 
она лишила мировые со-
ревнования зрелищности 
и объективности.

Несмотря на все пре-
пятствия и ограничения, 
по итогам четырех чем-
пионатов мира по летним 
олимпийским видам спорта 
россияне завоевали 16 ме-
далей, 6 из которых - зо-
лотые.

Со своей стороны Россия 
регулярно проводит сорев-
нования «открытого» фор-
мата и приглашает участво-
вать в них представителей 
всех государств без каких-
либо дискриминационных 
ограничений.

- Россия совместно со 
странами-союзниками про-
рабатывает варианты про-
ведения собственных сорев-
нований. Расскажите о них 
подробнее, пожалуйста.

- По поручению прези-
дента Владимира Путина 
правительство делает все, 
чтобы сохранить сорев-
новательную активность 
российских спортсме-
нов. Только в прошлом 
году в части спорта выс-
ших достижений и про-
фессионального спорта 
мы провели более 9 тысяч 
международных, всерос-
сийских и межрегиональ-
ных соревнований. В них 
участвовали около 2 млн 
спортсменов из почти 40 
стран.

Текущая ситуация под-
тверждает: нужно наращи-
вать сотрудничество в спор-
тивной сфере прежде всего 
с дружественными страна-
ми и межгосударственны-
ми объединениями, такими 
как СНГ, ШОС и БРИКС. 
Россия продолжает созда-
вать соревнования новых 
форматов. С марта про-
шлого года мы организо-
вали и провели более 220 
международных состяза-
ний, самыми яркими из 
них стали зимние и летние 
Игры паралимпийцев «Мы 
вместе. Спорт», междуна-
родные зимние и летние 
Игры «Дети Азии», ком-
плексные соревнования по 
плаванию, прыжкам в воду 
и синхронному плаванию 
«Игры дружбы», «Кубок 
Содружества» по биатло-
ну, «Борцовская лига Под-
дубного» по спортивной 
борьбе и ралли «Шелковый 
путь» по мотоциклетному 
и автомобильному спорту.

Кроме того, сборная 

России приняла участие в 
значимых международных 
стартах - III Российско-
Китайских молодежных 
зимних играх по 7 видам 
спорта, IX Российско-
Китайских летних моло-
дежных играх по 8 видам 
спорта, V Боливарианских 
играх АЛБА по 32 видам 
спорта (помимо России, 
в них участвовали 10 стран 
Латинской Америки и Ка-
рибского бассейна. - Ред.). 
В августе прошли II Игры 
стран СНГ, созданные по 
инициативе Владимира 
Путина. Наши атле-
ты завоевали 289 ме-
далей.

В 2024 году на-
ша страна проведет 
и другие масштаб-
ные спортивные ме-
роприятия, напри-
мер, Всероссийскую 
зимнюю спартакиаду 
между субъектами РФ, 
Российско-Китайские 
молодежные зимние 
игры, спортивные игры 
«Дети Азии» и «Дети 
Приморья», Игры стран 
БРИКС и летние Все-
мирные «Игры Друж-
бы».
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- Недавно вы сказали, что к 2025 
году вклад искусственного интел-
лекта в ВВП России достигнет 
2%...

- Российский рынок ИИ ста-
бильно растет. Общий объем рын-
ка в 2021 году составил более 550 
млрд рублей, в 2022 году - почти 
650 млрд рублей. Внедрение ИИ в 
отдельных отраслях демонстриру-
ет очень высокую эффективность 
(примеры см. в рубрике «Вкалыва-
ют роботы»).

Сегодня в стране насчитывает-
ся около 800 компаний в сфере 
искусственного интеллекта. При 
этом 90% таких организаций - это 
перспективные стартапы (моло-
дые компании. - Ред.).

Отечественные аналоги уже ста-
ли полноценной заменой многим 
зарубежным разработкам: к при-
меру, нейросеть Kandinsky 2.1 от 
Сбера насчитывает более 2 млн 
уникальных пользователей. Муль-
тимодальный GigaChat тестиру-
ется ведущими учеными стра-
ны, а Яндекс встроил нейросеть 
YandexGPT в виртуального по-
мощника «Алиса». По прогнозам 
экспертов, к 2025 году для России 
экономический эффект от вне-
дрения решений искусственного 
интеллекта составит более 1 трлн 
рублей.

Государство, в свою очередь, 
оказывает комплексную под-
держку ИТ-отрасли - растет фи-
нансирование науки, создаются 
преференции для разработчиков, 
локализуется производство и про-
двигается экспорт технологиче-
ских решений. В этом году пла-
нируем поддержать порядка 10 
проектов на общую сумму около 
900 млн рублей. Правительство 
утвердило Дорожную карту вы-
сокотехнологичного направления 
ИИ до 2030 года.

До конца сентября 2023 года 
председателем правительства 
Михаилом Владимировичем Ми-
шустиным будет проведена стра-
тегическая сессия с широким уча-

стием представителей отрасли. На 
ней будут согласованы основные 
параметры Стратегии развития 
ИИ до 2030 года. Сам документ 
разрабатывается по поручению 
президента и должен быть утверж-
ден до конца ноября.

- В России чиновники и депута-
ты постоянно говорят о необходи-
мости замещения чуть ли не всех 
иностранных программ и сервисов: 
от Microsoft Word и WhatsApp до 
Photoshop, Википедии и YouTube. 
Но весь мир ими пользуется и не 
считает это «колониальной зависи-
мостью». Насколько реально импор-
тозаместить разработки компаний, 
которые заслуженно считаются ми-
ровыми лидерами? И нужно ли это?

- Сегодня импортозамещение 
общесистемного ПО - не толь-
ко вопрос кибербезопасности. В 
условиях, когда с нашего рынка 
ушли многие зарубежные вен-
доры (компании-поставщики. - 
Ред.), причем часто с нару-
шением своих договорных 
обязательств, нужно обеспечить 
нормальную работу российских 
компаний. К примеру, с 30 сен-
тября корпоративные клиенты 
Microsoft больше не смогут полу-
чать необходимые для здорового 
бизнес-процесса обновления. На 
слуху примеры, когда эта компа-
ния блокировала доступ к техно-
логиям ведущим вузам страны 
(например, МГТУ им. Баумана). 
Компания Google 10 августа на-
чала отключение российских 
компаний от корпоративного 
сервиса Workspace.

В такой ситуации создание и 
масштабирование отечественных 
надежных решений - не альтер-
натива, а прямая необходимость.

На самом деле процесс импор-
тозамещения в нашей стране на-
чался задолго до введения санк-
ций. В прошлом году появился 
ключевой документ - Указ пре-
зидента «О мерах по обеспече-
нию технологической независи-

мости и безопасности 
критической инфор-

мационной инфра-
структуры». По 
поручению пред-
седателя прави-
тельства Михаила 
Мишустина создан 
комитет, куриру-
ющий 13 центров 
компетенций по 
развитию общеси-
стемного приклад-
ного программного 
обеспечения, так-
же утверждена до-
рожная карта «Но-
вое общесистемное 
программное обе-
спечение».

Информационные технологии: 
Машины поумнели и «обрусели»

Россия ежегодно проводит тысячи международных, 
всероссийских и межрегиональных соревнований, 

так что юным спортивным дарованиям есть где 
блеснуть своими спортивными талантами.

Беседуем с теми, кому есть 
что сказать. Слушайте 
программу «Диалоги» 

в 20.00 (мск) на Радио «КП»

  Вице-премьер Дмитрий ЧЕРНЫШЕНКО - «Комсомолке»:

             Об изоляции нашего спорта,     
          новых авиарейсах за границу     

Спорт: 
Дискриминация наших атлетов 
лишила соревнования зрелищности

ВКАЛЫВАЮТ РОБОТЫ

Искусный интеллект
В самых разных отраслях российской экономики искусствен-

ный интеллект не просто облегчает работу, но и позволяет 

добиваться лучших результатов. Вот три примера, которые 

привел нам Дмитрий Чернышенко:

✓ В здравоохранении растет точность постановки экс-

пертного диагноза до 95%, увеличивается число обслу-

живаемых пациентов на 17%, снижается скорость обработки 

данных снимков до 60 секунд.

✓ В сельском хозяйстве растет точность прогнозирования 

производительности до 99%, снижается уровень потерь 

сырья на стадии хранения до 20%, растет качество продукции.

✓ В транспортной отрасли улучшается профилактика 

аварий с участием пешеходов, снижаются расходы на 

ремонт на 10%.

Когда мы начнем работать на отечественных компьютерах с российским 
программным обеспечением? Какое будущее ждет наш спорт? Как мы будем 
развивать искусственный интеллект (а он - нас)? 

Об этом и многом другом в эксклюзивном интервью «КП» рассказал за-
меститель председателя правительства Российской Федерации Дмитрий 
Чернышенко.

FM.KP.RU
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- Туристическая сфера в 
России меняется буквально 
на глазах. Расскажите об этом 
подробнее, пожалуйста.

- Сегодня мы переживаем 
эру ренессанса внутреннего 
туризма. Все больше россиян 
путешествуют по стране.

Если говорить о въездном 
туризме, то больше всего 
гостей у нас из Казахста-
на, Монголии, Германии, 
Турции и Китая. С 1 авгу-
ста граждане 55 стран, в том 
числе Китая, Индии и Ира-
на, могут оформить единую 
электронную визу для путе-
шествия по России.

Наши туристы, несмотря 
на непростую геополитиче-
скую обстановку, продолжа-
ют путешествовать за рубеж. 
Существенным образом из-
менилась география выез-
дов - самыми популярными 
направлениями стали Абха-
зия, Казахстан, ОАЭ и Таи-
ланд. Сегодня на эти страны 
приходятся более 63% всех 
поездок.

- Во многих странах ту-
ристическая отрасль играет 
важнейшую экономическую 
роль. В Испании она приносит 
17% ВВП, в Турции - 11%, в 
Таиланде - 9%. Какова сей-
час роль туризма в экономике 
России?

- Потенциал сферы туриз-
ма огромный, мы только на-
чали раскручивать этот ма-
ховик.

На реализацию задач 
нацпроекта «Туризм и ин-
дустрия гостеприимства» в 
2021 - 2023 годах суммарно 
направлено свыше 150 млрд 
рублей из федерального бюд-
жета, а вообще финансиро-
вание сферы с 2018 года уве-
личилось почти в 14 раз (2018 
год - 3,7 млрд рублей, 2023 
год - более 50,0 млрд рублей).

Выручка отрасли по ито-
гам 2021 года превысила 
7 трлн рублей, что на 45% 

больше, чем в допандемий-
ном, 2019 году.

По предварительным про-
гнозам, при помощи господ-
держки мы сможем фактиче-
ски удвоить вклад туризма 
в ВВП. Сейчас - 2,6% ВВП, 
прогнозируется от 3,8% до 
5%.

- Что нового в плане тури-
стической инфраструктуры 
появится в стране в ближай-
шие годы?

- В этом году президент 
инициировал создание в 
России всесезонных мор-
ских курортов, которые к 
2030 году смогут принимать 
дополнительно до 10 млн ту-
ристов (подробнее см. «От-
дохнем!»).

Параллельно работаем над 
созданием новых туристиче-
ских особых экономических 
зон (ОЭЗ) - например, в рай-
оне знаменитого горнолыж-
ного курорта Шерегеш в Ке-
меровской области. Сейчас 
там 56 км трасс для катания, 
но спрос у туристов огром-
ный - нужно расширять их 
протяженность до 100 км, 
строить аэропорт. Инве-
сторам подобные проекты 
очень интересны. Со своей 

стороны государство может 
предложить им комфортные 
налоговые условия. Для это-
го и нужны ОЭЗ.

В регионах России также 
при поддержке государства 
строятся быстровозводимые 
модульные гостиницы. В 
2022 году участниками этой 
программы стали 20 регио-
нов. Реализовано 174 про-
екта и создано более 3 тысяч 
новых номеров. В 2023 - 2024 
годах предусмотрено по-
рядка 19 млрд рублей, что 
позволит создать свыше
14 300 номеров.

- Особенно интересен в 
этом плане Дальний Восток. 
Сейчас во Владивостоке как 
раз проходит Восточный эко-
номический форум, где гости 
из разных стран могут оценить 
не только экономическую, но 
и туристическую привлека-
тельность региона...

- На Дальнем Востоке в 
сфере туризма реализуется 
более 300 инвестиционных 
проектов по созданию оте-
лей, туристских комплек-
сов, баз отдыха, санаторно-
курортных комплексов, 
глэмпингов, горнолыжных, 
этнографических, развле-

кательных парков и визит-
центров.

А благодаря Единой даль-
невосточной авиакомпании 
жители Дальнего Востока и 
туристы могут по доступной 
цене летать в самые удален-
ные точки края.

- Поговорим про выездной 
туризм. За последние полтора 
года доступность поездок за 
рубеж резко снизилась по двум 
причинам - это подорожание 
авиабилетов и значительное 
ограничение круга стран, с 
которыми у нас налажено 
прямое авиасообщение. Есть 
ли возможность хотя бы ча-
стично решить эти проблемы?

- В настоящее время у 
Российской Федерации на-
лажено прямое регулярное 
и чартерное авиасообще-
ние с более чем 30 страна-
ми. Сегодня мы совместно с 
Минтрансом России и Рос-
авиацией прорабатываем во-
прос расширения географии 
полетов.

- Расскажите, пожалуйста, 
о ваших любимых местах для 
путешествий.

- В России много прекрас-
ных мест для отдыха - Крас-
нодарский край, Байкал, 
Алтай, Дальний Восток - 
перечислять можно долго. 
В этом году летом отдыхал в 
Крыму. Как и любой турист, 
стараюсь открывать для себя 
новые точки на карте страны. 
И всех к этому призываю!

О проблемах 
и достижениях 
отечественной 
экономики читайте 
в специальном 
разделе на сайте
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Дмитрий Чернышенко и сам заядлый турист, особенно 
он любит открывать для себя новые точки на карте страны. 
Среди его любимых мест - Байкал, Алтай, Дальний Восток.

В портфеле центров компетен-
ций сегодня десятки перспектив-
ных проектов. К примеру, в Рос-
сии созданы офисные пакеты и 
мессенджеры, которые по своим 
функциям не уступают зарубеж-
ным аналогам - «Р7 Офис» и «Мой 
офис». В части операционных 
систем у нас также есть уникаль-
ные решения, такие так «Ред» ОС, 
«Астра Линукс» и «Альт Линукс». 
Операционная мобильная систе-
ма «Аврора» уже успешно прошла 
проверку на смартфонах, планше-
тах и другой мобильной электро-
нике.

- А что у нас с собственным произ-
водством цифровой техники - ком-
пьютеров, планшетов, телефонов?

- Ключевая задача - обеспечить 
и здесь технологический сувере-
нитет. Работы много в этом на-
правлении.

Сегодня, даже несмотря на пере-
житые в прошлом году трудно-
сти, отечественный рынок персо-
нальных компьютеров, ноутбуков, 
смартфонов и ИТ-оборудования 
растет. Российские компании го-
товы производить до 2 млн совре-
менных и безопасных устройств (в 
год. - Ред.).

На отечественном рынке пред-
ставлены целые линейки планше-
тов и смартфонов собственного 
производства. Как я уже сказал, 
активно развивается российская 
ОС «Аврора», планируется выпуск 
планшетов на базе наших микро-
процессоров. За последние годы 
в стране появились крупные про-
изводства персональных рабочих 
станций, систем хранения данных, 
серверов, ноутбуков и другой циф-
ровой техники.

- Вы говорили о том, что в Рос-
сии серьезный дефицит ИТ-спе-
циалистов. Где будем брать айтиш-
ников?

- Для подготовки высококвали-
фицированных специалистов мы 
реализуем несколько масштабных 
инициатив. Так, для школьников 
8 - 11-х классов, студентов коллед-
жей и техникумов запущен проект 
«Код будущего» по изучению со-
временных языков программиро-
вания. В высшем образовании еже-
годно растут контрольные цифры 
приема на ИТ-специальности в 
вузы. С 2019 года на бюджетные 
места по таким специальностям 
принято более 343 тысяч человек, 
а к 2024 году планируется набрать 
не менее 500 тысяч студентов.

Государство не только поддер-
живает ИТ-индустрию в целом, но 
и помогает самим айтишникам. В 
прошлом году им выдали 5,8 тыся-
чи льготных ипотечных кредитов 
на сумму почти 53 млрд рублей, 
они имеют отсрочку от службы в 
армии. Эти и другие меры помог-
ли сохранить ИТ-кадры, а часть 
уехавших сотрудников вернулась 
и продолжает работать на россий-
ский рынок.

   российских мобильниках,
   и любимых курортах

Путешествия:
И Родиной полюбуемся, 
и мир посмотрим
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ОТДОХНЕМ!

 Черное (Новая Анапа, Абрау-Дюрсо 
и Крым - «Золотые Пески» и «Саки»)

 Балтийское (Калининград 
и Санкт-Петербург)

 Азовское (Запорожская область 
и Приморск)

 Каспийское (Дагестан)
 Японское (Владивосток, Хасанский 

район и Ливадия в Приморском крае).

НА МОРЕ - КРУГЛЫЙ ГОД

Также курорты 
появятся на Байкале - 
в Иркутске и Бурятии.

Вот на каких морях власти планируют 
открыть круглогодичные курорты:

!

Подготовил 
Дмитрий СОКОЛОВ.
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В минувшую пятницу и 
выходные дни в Самарской 
и Нижегородской облас-
тях проходили вы-
боры. Помимо 
локальных му-
ниципальных 
депутатов из-
б и р а т е л я м 
п р е д с т о я л о 
определить, 
кто возглавит 
регион в бли-
жайшие годы. 
Трехдневный вы-
борный марафон 
завершился в 20:00 
10 сентября, когда 
закрылись избира-
тельные участки, а комиссии 
приступили к подсчету голо-
сов. На сегодняшний момент 
избиркомы в обеих областях 
обработали уже 100% прото-
колов. Правда, интриги не 
вышло - и в Нижегородском, 
и в Самарском регионе убе-
дительную победу одержали 
действующие главы регионов.

 НИЖНИЙ НОВГОРОД:  
 ГОЛОСОВАЛИ ОЧНО 
 И ДИСТАНЦИОННО

На выборах губернатора 
Нижегородской области лю-
ди голосовали как дистанци-
онно - через «Госуслуги», так 
и на избирательных участ-
ках - их в области работало 
более двух тысяч. В выбор-

ной гонке участвова-
ли пять кандида-

тов: Владислав 
Атмахов от 

ЛДПР, Алек-
сандр Быков 
от «Пар-
тии пен-
сионеров», 
Владислав 
Егоров от 

КПРФ, Глеб 
Никитин от 

«Единой Рос-
сии» и Илья Поме-

ранцев от «Граждан-
ской силы». После 

обработки всех бюллетеней 
итоги голосования на вы-
борах губернатора Ниже-
городской области - 2023 
выглядят следующим обра-
зом: Глеб Никитин набрал 
82,82% голосов, на вто-
рой строчке расположился 
Владислав Егоров с 9,67%. 
В первую тройку вошел и 

его тезка - Владислав Атма-
хов, набравший 3,08% голо-
сов избирателей. Замыкают 
пятерку Александр Быков 
с 1,97% и Илья Померанцев 
- 1,73%.

Действующий губернатор 
Глеб Никитин возглавляет 
регион с 26 сентября 2017 
года, и за это время произо-
шло немало позитивных из-
менений: строятся дороги и 
крупные развязки, ведется 
масштабное благоустрой-
ство, проделана огромная 
работа в решении проблем 
обманутых дольщиков и 
многое другое.

Как сообщила председа-
тель избирательной комис-
сии Нижегородской области 
Маргарита Красилевская, 
явка на минувших выборах 
составила 56,01%. Активнее 
всего голосовали жители По-
чинковского, Дивеевского и 
Тоншаевского районов.

- Явка избирателей, вы-
бравших дистанционную 
форму голосования, соста-
вила 87 процентов, что де-
монстрируют стабильную 
востребованность жителей 
нашего региона в данной 
форме голосования, - под-
черкнула Маргарита Краси-
левская.

 САМАРА: 
 ЯВКА ПРЕВЫСИЛА 50%

А вот в Самарской области 
проголосовать дистанционно 
было нельзя - такое реше-
ние принял местный 
облизбирком. Тем 
не менее явка 
на выборах 
губернатора 
здесь соста-
вила 53,79%. 
Традицион-
но самыми 
активными 
оказались жи-
тели сел, тогда 
как горожане шли 
голосовать менее 
охотно. Жители Шен-
талинского района и 
вовсе побили рекорд 
- за три дня на избирательные 
участки там пришли 93,71% 
от общего числа избирателей. 
Лишь немного отстали от ли-
дера Хворостянский (93,66%) 
и Клявлинский (92,87%) райо-
ны.

После обработки 100% 
протоколов стало очевидно: 
с явным отрывом лидирует 
нынешний глава Самарской 
области Дмитрий Азаров. 
Кандидат от «Единой Рос-
сии» и действующий губер-
натор набрал 83,83%. Свои 

голоса за Дмитрия Азарова 
отдали больше 1 млн 86 ты-
сяч человек. Следом распо-
ложился кандидат от КПРФ 
Алексей Лескин, который 
смог набрать 6,73% голосов, 
губернатором Самарской об-
ласти представителя комму-

нистической партии хоте-
ли видеть чуть больше 

87 тысяч человек. 
Третье место до-

сталось канди-
дату от ЛДПР 
Александру 
С т е п а н о в у 
(4,28% голо-
сов), а зам-
кнули пятерку 

кандидаты от 
партий «Спра-

ведливая Россия - 
За правду» и «Новые 

люди» Михаил Маря-
хин (1,75%) и Сергей 
Пухаев (1,74%). Дми-

трий Азаров остается главой 
региона на второй срок. В 
сентябре 2017 года указом 
президента он был назначен 
исполняющим обязанности 
губернатора Самарской об-
ласти, а через год, в сентябре 
2018-го, победил на выборах. 
Тогда Дмитрий Азаров набрал 
72,63% голосов. При Азарове 
регион преобразился в луч-
шую сторону, в губернии бы-
ли построены новые дороги 
и мосты, школы, больницы и 
другие социальные объекты. 

Адель ХИСАМОВ («КП» - Казань»)

В Казани школьник изобрел 
аппарат для лечения косоглазия.

Младшая сестра девятиклассника из ка-
занского IT-лицея Глеба Смородинова стра-
дает от косоглазия. До недавнего времени 
девочка проходила лечение по методике 
Поспелова, согласно которой в глаза по 
очереди светят диодным фонариком. Одна-
ко эта процедура давалась с трудом, да и 
видимых результатов не принесла. Тогда-то 
брат девочки и решил ей помочь, совершив, 
по сути, технический прорыв. Глеб изобрел 
свой прибор для лечения косоглазия.

«Мое изобретение является автоматиза-
цией одного из многих этапов и способов 
лечения косоглазия. Прибор помогает раз-
вить и закрепить бинокулярность, которая 
необходима для полного излечения. У се-
стренки большой угол косоглазия, и, наряду с 
развитием бинокулярности, лечение должно 
включать в себя еще несколько этапов опе-
раций», - рассказал «КП» - Казань» школьник.

У него получилось с помощью своего при-
бора автоматизировать лечение по методике 
Поспелова. Теперь сестренка Глеба может 
проходить необходимые для выздоровления 
процедуры, не выходя из дома, самостоятель-
но. Садится, смотрит в окуляры и нажимает 
нужные кнопки.

«Прибор мне удалось создать благодаря 
тому, что в моем IT-лицее есть станок для ла-
зерной резки по дереву. Пока что корпус при-
бора сделан из фанеры, но в скором времени 
планирую распечатать его на 3D-принтере в 
пластике. К слову, у проекта было несколько 
версий. На его разработку и воплощение в 
реальность ушло около полутора месяцев», 
- говорит Глеб Смородинов.

Размышляя о стоимости аппарата, школь-
ник пока не может все точно подсчитать. 
Ведь корпус был изготовлен в IT-лицее, какие-
то компоненты подросток брал там же, а 
какие-то покупал на свои деньги. Их он не 
считал, то есть изобретал не для того, чтобы 
заработать. Хотя Глеб мечтает о том, что его 
прибор поможет и другим детям, страдаю-
щим от косоглазия.

Картина дня:

Губернаторы без изменений

Васса РАССАДИНА 
(«КП» - Ульяновск»)

Министерство 
спорта Ульяновской 
области сообщило 
об очередном 
достижении нашей 
шахматистки 
Валерии 
Клейменовой.

В Челябинске на всерос-
сийских соревнованиях по 
быстрым шахматам «РАПИД 
Гран-при России» «Мемори-
ал Игоря Курносова» улья-
новская спортсменка стала 
второй среди женщин.

Напомним, в апреле 2023 
года 14-летняя Валерия 
стала бронзовым призе-
ром первенства России по 

шахматам среди юниоров 
и юниорок. Проходили со-
стязания в Москве.

В 2022 году она получила 
звание женского мастера 
ФИДЕ, а ноябре этого же 
года стала чемпионкой Ев-
ропы по шахматам среди 
девушек до 14 лет. Шахма-
тами девочка занимается 
с 7 лет.
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 ■ НАУКА

ФОТО- ФАКТ

 ■ ЗНАЙ НАШИХ

Шахматистка из Ульяновска завоевала 
«серебро» на всероссийских соревнованиях

«Сделал это для больной сестренки»

Юлия ВАСИЛИШИНА, 
Ирина ШВЫРКАЕВА, 
Дмитрий КРИВЕНЦОВ

Избиратели 
в Самарской 
и Нижегородской 
областях отдали
свои голоса 
за действующих глав 
регионов.

Глеб 
Никитин.

Дмитрий 
Азаров.

На выборах 
в Самарской и 

Нижегородской 
областях голосовали 

молодожены, 
хор и почтальон 

Печкин. Избиратели 
приходили на 

участки в чудесном 
настроении и хотели 

сделать этот день 
праздничным. 
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Ирина ШВЫРКАЕВА 
(«КП» - Нижний Новгород»)

Болезнь подкосила более 
90 жителей одной деревни.

Вспышка кори зарегистри-
рована в Арзамасском районе 
Нижегородской области: заразу 
подхватили более 90 человек. Об 
этом сообщает пресс-служба ре-
гионального Управления Роспо-
требнадзора.

- На текущий момент в оча-
ге зарегистрировано 93 случая 
заболевания, - уточнили в ве-
домстве. - Заболевшие не были 
привиты против кори. Источни-
ком инфекции стал непривитый 
ребенок, прибывший из другого 
региона в деревню Малое Ту-
маново, где зарегистрировано 
основное число заболевших.

Известно, что эта деревня яв-
ляется местом компактного про-
живания цыганского населения. 
Сейчас все дома обходят специа-
листы Роспотребнадзора, по со-
стоянию на 11 сентября привито 
400 человек.

- Ситуация остается на контро-
ле Управления Роспотребнадзо-
ра по Нижегородской области, 
- подчеркнули в ведомстве.

Первый случай кори был за-
регистрирован в Нижегород-
ской области в начале апреля. 
После этого в регионе был вве-
ден «красный» уровень готов-
ности по кори. Поликлиники 
и больницы были переведены 
на специальный режим работы, 
усилился контроль за ношением 
масок, а также контроль за по-
сещением в отделениях реани-
мации и интенсивной терапии. 
Врачам обновили протоколы 
диагностики этого заболевания. 
Минздрав рекомендует предпо-
лагать корь во всех случаях при 
наличии сыпи и температуры. 
Для уточнения диагноза необ-
ходимо провести дифференци-
альную диагностику. Напомним, 
что в конце весны вспышку кори 
фиксировали в Удмуртии.

Приволжье

ЗНАЙ НАШИХ!

Ольга СЕРГЕЕВА 
(«КП» - Киров»)

Житель Кирова, 
несмотря 
на травму, стал 
лучшим судебным 
приставом ПФО.

Кирилл Садаков участво-
вал в испытаниях среди 
приставов, которые зани-
маются обеспечением по-
рядка деятельности судов.

Состязания прошли в 
Москве. В них участвова-
ли более ста судебных при-
ставов. Победители смогут 
носить престижные зеле-
ные береты.

Испытания для участни-

ков были достаточно слож-
ными: нужно было пробе-
жать 10 км с оружием в 
руках, а затем показать 
свои умения в стрельбе. 
Финальным этапом был 
бой.

В областном ГУ ФССП 
рассказали, что Кирилл 
Садаков начал служить в 
ведомстве в 2009 году. 
Мужчина - профессиональ-
ный спортсмен, получив-
ший травму. Однако это не 
помешало ему победить в 
испытаниях в столице. Сам 
победитель поделился, что 
его успех - это не просто 
удача, а результат упорных 
тренировок и вера в свои 
силы.

 ■ БОЛЕЗНЬ

Число зараженных 
мышиной лихорадкой 
в Башкирии выросло 
в 3,5 раза
Дарья КИНЗИКЕЕВА («КП» - Уфа»)

Чаще всего заражение происходит в бытовых 
условиях.

В Башкирии вырос показатель заболеваемости мышиной лихорад-
кой. Как сообщает пресс-служба Роспотребнадзора по РБ, за первые 
пять месяцев в республике инфекцию подхватили 548 человек, что 
в 3,5 раза больше, чем было годом ранее.

В большинстве случаев - в 85,4 процента - больной заражался в 
бытовых условиях. Так, ГЛПС можно заболеть в гостях у родствен-
ников, живущих в деревне в частном секторе, во время работы с 
сеном и так далее.

Как уточнили специалисты, заболеть мышиной лихорадкой легко - 
достаточно вдохнуть пыль с пола, где пробегал грызун, прикоснуться 
к нему или его выделениям.

 ■ НУ И НУ

Пила в лесу 
дождевую воду
Екатерина ОБОРИНА («КП» - Пермь»)

В Пермском крае 84-летняя 
пенсионерка провела в лесу 
двое суток.

В Пермском крае 84-летняя пенсионерка 
заблудилась в лесу и провела там двое 
суток. Днем 7 сентября пожилая женщина 
вместе с сыном приехали на машине из 
Кукуштана в Кунгурский район. Как рас-
сказал «КП» - Пермь» источник, знакомый 
с ситуацией, они оставили машину возле 
деревень Новоселы и Калиничи и пошли в 
лес за грибами.

- Сын ушел в одну сторону, а пожилая 
женщина - в другую. Примерно через два-
три часа сын вернулся к машине, а она 
так и не вернулась. Он понял, что бабуш-
ка, скорее всего, заблудилась, и начал 
всем звонить, - рассказывает источник 
«Комсомолки».

По словам источника, в этом районе очень 
легко заблудиться. Там очень много линий 
электропередачи, и они периодически пере-
секаются. Также располагаются оживлен-
ная дорога и густые заросли. Кроме того, в 
этих местах водятся лоси и кабаны.

Поиски пенсионерки длились два дня. 
Они осложнялись тем, что она ушла в лес 
без мобильного телефона. Также сообща-
лось, что пенсионерка нуждается в меди-
цинской помощи. В поисках принимали 
участие спасатели, полицейские и волон-
теры. Бабушку искали два дня.

В субботу, 9 сентября, волонтеры по-
искового отряда «Регион59» сообщили, 
что пенсионерку нашли, она жива. Двое 
суток пожилая женщина блуждала в лесу и 
пила дождевую воду. Вчера в той стороне 
прошли сильные ливни.

- Пенсионерку нашли сегодня. Она про-
шла 10 километров и четыре лога. Бабушка 
вышла к ЛЭП и наткнулась на грибников, 
которые и помогли ей выйти из леса, - рас-
сказала руководитель поискового отряда 
«Регион59» Александра Красильникова.

Напомним, в конце августа ушла в лес 
за грибами и заблудилась 74-летняя жи-
тельница Александровска. Она провела в 
глухом лесу трое суток, прошла по лесу 50 
километров и укрылась в охотничьем до-
мике. Днем 1 сентября поисковики нашли 
ее живой и невредимой.

Кировчанин стал лучшим приставом ПФО

Мужчина получил травму, 
но все равно победил соперников.

Вспышка кори 
в Нижегородской 
области

✔  Нужно ли делать прививку от 
кори, если в детстве уже два раза 
привился?

Чаще всего, нет. Обычно сформированного имму-
нитета в этом случае хватает. Напомним, вакцина 
не защищает от заражения, однако, даже зара-
зившись, привитый человек переболеет в очень 
легкой форме. Бывает так, что после некоторых 
перенесенных инфекций иммунная защита от кори 
слабеет, но это частные случаи. Если у вас есть 
сомнения, всегда можно проконсультироваться со 
своим врачом. Также можно сдать анализ на антите-
ла класса G к кори и определить, достаточно ли их.
✔  Что делать, если я не помню, 

вакцинировался ли я?
Если нигде не сохранилось данных о том, привиты 

ли вы, или не помните, прививались ли во второй 
раз, также можно сдать анализ на антитела. Но 
даже если у вас была пройдена полная вакцинация, 
от ревакцинации хуже не будет. Если ситуация не-
понятная, а риск высок, например, вы контактиро-
вали с больным корью, лучше перестраховаться и 
привиться снова.
✔  Какие симптомы кори?

- В течение первых 3 дней отмечаются лихорад-
ка (температура может быть довольно высокой), 
заложенность носа и кашель. К этим симптомам 
присоединяются конъюнктивит и повышенная све-
точувствительность. Лицо становится отечным, а 
на слизистой оболочке щек и десен появляются 
белые мелкие пятнышки, похожие на манку.

- 4 - 5-й день болезни - это период высыпаний. 
Сначала они появляются на лице и за ушами, на 2-й 
день коревая сыпь распространяется на туловище, 
на 3-й день ею покрываются руки и ноги. Затем 
пятна сливаются друг с другом.

ЭТО ВАЖНО ЗНАТЬ

КОНКРЕТНО

Что важно знать о кори
❶  Корь - острое инфекционное заболевание. Она передается воздушно-

капельным путем и крайне заразна: в случае контакта с больным корью 
непривитые люди заболевают в 100% случаев. После перенесенного 
заболевания иммунитет вырабатывается на всю жизнь.

❷  Основные симптомы кори - температура до 39°C, воспаление слизистых 
полости рта и носа, конъюнктивит и характерная сыпь на коже.

❸  Дети и взрослые тяжело переносят корь, вплоть до летального исхода 
у младенцев, пневмонии, энцефалитов и поражений сердца у взрослых.

❹  Единственная существующая мера профилактики кори - это плановая 
двукратная вакцинация. Она проводится в возрасте 12 месяцев и 6 лет. 
Лиц, по тем или иным причинам не получивших прививки или не имеющих 
о них сведений, прививают в возрасте до 56 лет.

Очаг кори нашли 
в цыганской деревне.
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- Я чувствовала себя, как в 
кино про фашистов, - расска-
зывает Ирина. - Они ходили 
вокруг моей машины и гово-
рили по-немецки, спаниели 
внутри лаяли до хрипа, а мне 
не давали подойти к моим со-
бакам. Я дернулась отстегнуть 
их, они были пристегнуты в 
специальных креслах - мне 
сказали: «Собак оставить». 
Меня полтора часа провоци-
ровали, монотонно спраши-
вали: «Откуда вы едете?» - с 
той самой интонацией из 
фильмов про войну, и я по-
нимала: если сейчас сорвусь, 
на меня наденут наручники 
и упекут, а собак заберут в 
приют…

Не давать русской женщине 
возможности подойти к сла-
бым, зависимым от нее суще-
ствам, когда они заливаются 
криком, и цедить при этом 
вопросы по-немецки - какой 
анекдотически точный по-
втор сцены из «Семнадцати 
мгновений весны», в которой 
штурмбаннфюрер СС Юрген 
Рольф пытает радистку Кэт, 
показывая ей замерзающего 
ребенка. Кэт тогда грохнулась 
в обморок.

Ирина получила бумагу о 
конфискации автомобиля 
и осталась на лесной доро-
ге ночью, одна, с четырьмя 
жмущимися к ногам суще-
ствами, которых она, как все 
собачники, зовет детьми.

СНОГСШИБАТЕЛЬНОЕ 
ХОББИ

Санктпетербурженка Ири-
на Беляева - владелица сто-
матологической клиники на 
престижном Крестовском 
острове, сама практикующий 
хирург-протезист и облада-
тельница весьма недешевого 
хобби: она держит американ-
ских кокер-спаниелей, почти 
каждый из которых являет-
ся чемпионом и победителем 
всемирных выставок, и ред-
чайшего кламбер-спаниеля; 
собаки занимаются танцами 
и аджилити, то есть прохож-
дением полосы препятствий, 
у них есть собственная няня…

- Я не заводчик, шесть моих 
собак - члены семьи, мож-
но сказать, дети, ну, говорят 
же, что каждый сходит с ума 
по-своему, - смеется Ирина, 
и это истинно так: для спа-
ниелихи Полины женщина, 
к примеру, выписала сперму 
кобеля из США:

- Она три года лежала замо-
роженная в Сан-Франциско, 
потому что ковид, и тут у По-
лины началась течка. Мы 
быстро выписали сперму в 
Висбаден, прыгнули с по-
мощницей в машину и рва-

нули в Германию! Теперь 
у нас, у Полины - двое 
мальчиков: Мармелад 
(Ванилла Айс-Крим 
Мармалад виз Манда-
рин) и Карамель (Ва-
нилла Айс-Крим Милк-
шейк Карамель).

Не показать добытых такой 
ценой щенков на Всемирной 
выставке собак в Женеве 
(World Dog Show 2023) Ири-
на просто не могла!

Но как попасть в Европу че-
рез полтора года СВО, когда 
все возможные шлагбаумы 
перед россиянами уже за-
крыты?

НЕТ ПРЕГРАДЫ 
СОБАКОВОДУ

- Я летела из Санкт-
Петербурга в Стамбул, потом 
в Мадрид, потом в Мюнхен, 
потом в Хельсинки, - рас-
сказывает Ирина, - четыре 
перелета за сутки! Все потому, 
что Финляндия перестала пу-
скать россиян по туристиче-
ским визам, вот и пришлось 
делать такой крюк. А четырех 
собак (две остались дома) не 
стала мучить самолетами, от-
правила из Санкт-Петербурга 
в Хельсинки на пароме с 
гражданином Чехии, на кото-
рого оформила доверенность 
на управление автомобилем: 
у меня «Мерседес» V-класса с 
прицепом, там все, что нужно 
для собачьей выставки… 

В общем, россиянину сей-
час прорваться через грани-
цу можно, просто раньше это 
стоило 200 тысяч рублей, а 
теперь, условно, встанет в 
миллион!

Нет преграды патриоту, как 
говорится.

В Хельсинки Ирина сама 
села за руль своего «собако-
мобиля», как она в шутку на-
зывает машину, и плыла на 
трех паромах: Хельсинки - 
Таллин, Таллин - Стокгольм, 
Стокгольм - Росток, а потом 
пилила 1500 км по европей-
ским автобанам через Вос-
точную Германию и Австрию 
до Швейцарии.

КАКАЯ РУСОФОБИЯ?
- Я не ощутила никакой ру-

софобии, - говорит Ирина, - 
наоборот! Каждый раз, когда 
я сходила с парома, нас про-
веряла полиция, и все только 
умилялись спаниелям, никто 
не высказал нам ни одной 
претензии, а ведь они видели 
русские номера! На выстав-
ку я пригласила из Америки 
хендлера (специалиста по по-
казу собак, выводчика. - Ред.) 
папы моих щенков, и у нас 

сложились прекрасные от-
ношения: Оскар Санчес, он 
перуанец по национальности, 
был без ума от Мармелада! 
Ко мне подходили френды из 
Германии, со всей Европы, 
поздравляли, мы же все со-
бачники, все дружим!

Ирина победила: пятнадца-
тимесячный Мармелад стал 
чемпионом Швейцарии и 
вице-чемпионом мира сре-
ди юниоров, и чемпионом 
Швейцарии стал редкий 
кламбер-спаниель Бен, это 
тоже показывало Ирине, что 
русофобии нет:

- Есть страны, которые нас 
не регистрируют, например, 
на чемпионат в Дании в мае 
записаться было пробле-
матично, Латвия и Литва в 
принципе нас не допускают, 
в Англии и Финляндии -  за-
прет, а в Швейцарии нет!

И Ирина еще несколь-
ко дней отдохнула от сума-
сшедшего выставочного 
графика, устроила себе мини-
каникулы, ездила на горные 
озера, купала собак в ледяном 
ручье...

А потом все и случилось.

«МЛЕКО, ЯЙКИ»
29 августа Ирина ехала по 

шоссе, была половина две-
надцатого ночи, женщине 
оставалось 74 км до немец-
кого порта Травемюнде. Это 
другой порт, не тот, через 
который путешественница 
прибыла в Германию, пото-

му что она решила сократить 
путь: вот только ехать в таком 
случае пришлось по землям 
уже не Восточной, а Западной 
Германии.

- Меня обогнал полицей-
ский автомобиль и включил 
надпись: «Вставай за мной». 
Мы свернули на дорогу в лес, 
там стояли еще патрульные 
автомобили, десять полицей-
ских окружили мою маши-
ну. Я выхожу, подняв руки 
вверх, они: «Собак оставить. 
Алкоголь, наркотики есть? 
Сколько денег?» - «Триста 
евро». - «Мы будем проводить 
осмотр». Стали обходить мою 
машину с метисом лабрадо-
ра, что было с моими спание-
лями - не описать, я думала, 
сейчас выпрыгнут и вцепятся. 
«Откуда вы едете?» - «С меж-
дународной выставки собак». 
Никакой реакции. «Когда был 
куплен ваш автомобиль?» - 
«В 2017-м». - «Куда вы на нем 
ездили?» И полтора часа по 
кругу эти вопросы.

Ирина - диабетик, давле-
ние у нее скакнуло под 220, 
паром, на который были ку-
плены билеты, давно ушел. 
Женщина понимала: она в 
любой момент может уме-
реть, ей надо что-то съесть:

- Но я стояла и не подавала 
виду: ни слез, ни эмоций - я 
думала не о себе, а о собаках. 
Вытащила телефон и начала 
снимать. Полицейский под-
скочил: «Убери телефон или 
его отберут». 

Наконец офицер с аккурат-
но уложенной набок челкой 
вручил Ирине постановление 
о конфискации автомобиля и 
сказал, что по закону об эм-
барго россиянам запрещено 
ввозить машины. Женщина 
взмолилась: «Я покину Гер-
манию через 70 километров, 
полчаса - и меня здесь не 
будет, пожалуйста, отпусти-
те». - «Мы все понимаем, но 
это наша работа».

Через сутки Ирина напи-
шет в соцсети, что грубая, в 
немецком стиле, конфиска-
ция автомобиля всколыхнула 
в ней память о блокаде (пото-
му что была реальна смерть от 
голода) и о бандитском Пе-
тербурге, в котором женщина 
когда-то начинала занимать-
ся бизнесом:

«Я помню, как меня вы-
брасывали бандиты из моей 
машины, как совершались 
снятия колес и вынима-
лись внутренности из сало-
на за три минуты, как вы-
таскивались документы, 
телефоны, деньги...» - лест-
ные сравнения для немецкой 
полиции.

А сейчас десять офицеров 
дали доведенной до края по-
луживой 52-летней женщине 
десять минут, чтобы забрать 
свои вещи. Десять мужиков 
следили, как женщина раз-
гружает прицеп. Приехал 
эвакуатор, погрузил маши-
ну - и все уехали.

СПАС ПАЦИЕНТ
Ирина говорит, что имен-

но эта жестокость ее добила. 
Бросить в лесу, на обочине, в 
темноте, с грудой вещей.

- Я не знала, где я нахожусь: 
где-то в прибрежной полосе, 
телефон разряжен, скоро ся-
дет. Слава богу, у меня в Гам-
бурге есть пациент, и он взял 
трубку: ночью немцы обычно 
на звонки не отвечают. Он 
прислал своего друга, тот ме-
ня нашел, загрузил машину 
под завязку. Ночевали в итоге 
просто в квартире знакомых 
в центре Гамбурга…

Добрые люди не бросили 
Ирину: приютили, оплати-
ли новые билеты на паром, 
утром свозили в ветеринар-
ку (без свежих справок собак 
на борт не пустили бы), оста-
вили у себя половину груза, 
помогли загрузить на паром 
другую.

С момента нападения и всю 
ночь Ирина звонила и писала 
в российское консульство в 
Гамбурге, в 12 дня пришел 
ответ от атташе Пантелеева: 
«Подготовили запрос в тамо-
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На конкурсе 
в Швейцарии 

Ирина никакой 
русофобии 

не заметила. 
Ее Мармелад стал 

победителем.

Стоматолог Ирина БЕЛЯЕВА, у которой немецкие полицейские 
конфисковали автомобиль и бросили ночью на шоссе:

Как будто оказалась 
в фильме про фашистов
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женные органы г. Гамбурга. 
У нас уже были подобные 
ситуации. К сожалению, 
таможенные органы зача-
стую игнорируют наши об-
ращения».

То есть по-русски: мы ни-
чего не можем сделать.

ПО ГАМБУРГСКОМУ 
СЧЕТУ

На самом деле консуль-
ство право: оно никак не 
может воздействовать на за-
коны Евросоюза. Регламент 
Евросовета № 833/2014 
с поправкой от 7 октября 
2022 года действительно 
запрещает ввоз в ЕС из 
России длинного перечня 
товаров: автомобилей, теле-
фонов, обуви, ноутбуков, а 
германская таможня трак-
тует эмбарго и как запрет на 
ввоз личных вещей, по ев-
ропейским законам - имеет 
право (см. «Еврограбеж»).

До весны 2023 года лич-
ные машины у россиян не 
изымали, ну а с мая начали, 
за лето обобрали уже более 
десятка человек, 6 июля по-
сольство РФ в Германии да-
же опубликовало сообще-
ние, в котором убедительно 
рекомендовало гражданам 

«воздержаться от ввоза на 
территорию ФРГ транс-
портных средств с россий-
скими регистрационными 
номерами». После истории 
с Ириной сообщение по-
вторили еще раз.

Ирина пока воюет в соц-
сетях: «Все расходы полу-
чу сполна! Они занимаются 
самоуправством! Мой соба-
комобиль встанет поперек 
лично тому офицеру, что 
изымал с гордым видом и 
вощеными бровями!» - но 
постепенно успокаивается:

- Я опоздала на работу, 
потеряла машину, могла 
скончаться от гипоглике-
мии, мои собаки перенерв-
ничали... Если сложить все 
траты и моральный ущерб, 
мне должны выплатить 
компенсацию, равную сто-
имости нового «Мерседеса» 
V-класса, но, по-хорошему, 
мне бы хоть старую машину 
отбить...

- А вы не знали, что немцы 
конфисковывают? - спра-
шиваю я, и Ирина сокру-
шается:

- Знала, но думала, что нас 
в худшем случае в страну не 
пустят. А они пустили…

И заманили.

НАЦИСТЫ РУССКИМ 
НЕ ПОМЕХА

Ирина теперь учит в 
соцсетях ездить только 
проверенной дорогой (в 
Мюнхене, например, о кон-
фискациях автомобилей не 
слышали).

Украинцы в комментари-
ях глумятся: «Сидите, рус-
ские, у себя на болоте, не 
ездите на наш Запад».

Путешественница него-

дует: «Ездила и буду ездить, 
куда мне необходимо!»

Спрашиваю:
- Ирина, а зачем? Если 

немцы ведут себя, как фа-
шисты, если они снова реши-
ли изымать собственность у 
отдельно взятого народа, на 
этот раз у русских, может, 
лучше не соваться к ним? 
Целее будем?

- Но ведь в марте будет 
Всемирная выставка собак 
в Загребе! - отвечает Ири-
на. - До марта обязательно 
что-то изменится! Или я 
что-то придумаю.

Ли
чн

ый
 а

рх
ив

 ■ ВЗГЛЯД ИЗ РЕДАКЦИИ

С волками жить...
Я язык стерла, докладывая прописные истины: с волками 

жить - по-волчьи выть, со своим уставом в чужой монастырь 
не ходят.

К сожалению, читатели ни здесь, ни в Германии меня не 
слушают: наши истово желают путешествовать, многие даже 
отказываются от работы в госструктурах, чтобы не попасть 
под санкции, а пророссийские жители ФРГ бегают с флагами 
с буквой Z. Наши потом плачут, что у них конфисковывают ав-
томобили, а немцы просто садятся в кутузку. И все обижены 
на МИД РФ: мол, не спасает, плохой. А как он должен спасти? 
Русь, дай ответ? Не дает ответа.

Я понимаю ситуацию так: немецкое государство сошло с 
ума, не в первый раз, привычное обострение стыдной болезни 
с названием «коричневая чума».

Ну, так не стой под стрелой, не влезай, убьет!
Нет, наши люди не верят. Едут в гости к волкам, надеясь на 

русский «авось». Не надейтесь. Сожрут!

Тайные 
мемориалы 
фашистским 
оккупантам 
на Русской земле: 
как неравнодушные 
россияне исправляют 
ошибки равнодушной 
власти - расследование 
Ульяны Скойбеды 
читайте на сайте KP.RU

А в Германии собак и женщину выкинули на дорогу, машину забрали.

Андрей БАРАНОВ

Евросоюз официально 
запретил россиянам ввозить 
уйму личных вещей.

Десять санкционных пакетов Евро-
союза против России почили в истории. 
Но экономику страны они практически 
не пошатнули, а большинство простых 
людей эти рестрикции и вовсе не заме-
тили. «Ах так, - разъярились в «цветущем 
саду», каковым считают ЕС его лидеры, 
- мы сейчас опустим такой шлагбаум, 
через который вы не перескочите!».

И вот из недр тамошней бюрократии 
вылез закон, запрещающий гражданам 
РФ ввозить на территорию ЕС... да почти 
все. Начали с личных автомобилей. Чуть 
позже в стоп-лист попали смартфоны и 
прочие гаджеты.

А теперь в Брюсселе обнародовали 
весь черный список, ознакомление с 
которым вызывает серьезные сомнения 
в адекватности его составителей.

Итак, одет в меховые или кожаные из-
делия - снимай! Везешь фотоаппарат или 
видеокамеру - отдай! Носишь ювелирные 
изделия? Не положено, отбираем! Что 
там еще в чемодане - косметика, зубная 
паста, шампунь? Немедленно вынуть и 
оставить! Да и сами чемоданы с сумками 
тоже теперь под запретом. Но по степе-
ни абсурда все остальное переплюнуло 
табу на провоз... туалетной бумаги. Вот 
вам, гадкие русские: желаете посетить 
«свободный мир» - будете ходить там 
голыми и грязными.

Идиотское объяснение запретов - 
предотвращение незаконной торговли 
ввозимыми вещами. Мол, таможня бдит. 
Заверения, что все перечисленное - пред-
меты личного пользования, в расчет не 
принимаются. Их будут не только запре-
щать, но и... конфисковывать. Насовсем. 
Например, в Германии отнятые авто идут 
на продажу, а вырученные средства на-
правляются на поддержку ВСУ.

 ■ ЕВРОГРАБЕЖ

У наших граждан 
отберут все
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Ольга НОВИКОВА
(«КП» - Самара»)

Дирижер танцующего 
оркестра «Урал-Бэнд» 
Александр Павлов 
посвятил песню 
Самаре.

Фестиваль «На сопках 
Маньчжурии» прошел в 
Самаре 9 - 10 сентября. В 
нем принимали участие 
лучшие духовые оркестры 
из десятка городов станы. 
В числе участников - уни-
кальный танцующий ор-
кестр «Урал-Бэнд» из Ека-
теринбурга. Музыканты с 
Урала выступили в одном 
из самарских ДК в суббо-
ту, а в воскресенье приняли 
участие в большом концерте 
в Струковском саду.

Дирижер екатеринбург-
ского оркестра Александр 
Павлов удивил зрителей со-
общением о том, что сейчас 
исполнит песню собствен-
ного сочинения, которую 
посвятил Самаре. Как ока-
залось, музыкант много лет 
жил в Самаре и учился здесь 
в музучилище. И сохранил о 
городе на Волге самые теп-
лые воспоминания.

Кстати, фестиваль увидел 
весь город, выступления со-
стоялись даже в отдаленных 
районах.

- Мы играли в ДК на Мех-
заводе полную полуторача-
совую программу и остались 
очень довольны этим вы-
ступлением, - поделился с 
журналистом «КП» - Сама-
ра» главный дирижер Астра-
ханского духового оркестра 
Владимир Алатарцев. - В 
зале было много детей, им 
очень полезно слушать жи-
вую музыку. В целом орга-
низация фестиваля на вы-
соте, все прекрасно, много 
крепких хороших коллек-

тивов, есть чему у них по-
учиться. От города тоже ве-
ликолепные впечатления. 
Мы любим Астрахань, но 
в Самаре лучше, здесь пре-
красная природа, широкие 
проспекты, любимая нами 
Волга и очень отзывчивая 
публика. 

Кульминацией фестива-
ля в Струковском саду ста-
ло дефиле оркестров. Му-
зыканты прошли по аллеям 
парка, исполняя любимые 
публикой композиции. При-

чем жанры отличались ра-
зительно. От торжественной 
и величественной музыки 
Адмиралтейского оркестра 
из Северной столицы и бело-
снежных кителей музыкан-
тов у слушателей буквально 
бежали мурашки по коже. А 
вот самарский духовой ор-
кестр в клоунских нарядах 
и шарфиках «Крыльев Со-
ветов» исполнил легкомыс-
ленные популярные компо-
зиции, под которые зрители 
с улыбкой пустились в пляс.

Культура

На фестивале «На сопках Маньчжурии» 
родилась песня про Самару

 ■ СПОРТ

Главного 
тренера 
«Пари НН» 
Сергея 
Юрана 
экстренно 
прооперировали
Кристина БЕРБАСОВА 
(«КП» - Нижний Новгород»)

Сейчас он уже пришел 
в себя и должен выйти 
из больницы к 
следующей игре.

- Прошу любителей недоверчи-
во искать другие причины воздер-
жаться от всего этого и вместе со 
всеми нами пожелать здоровья 
нашему Сергею Николаевичу. На 
восстановление понадобится не-
сколько дней, - написал генераль-
ный директор нижегородского клу-
ба Давид Мелик-Гусейнов в своем 
телеграм-канале.

Напомним, что Сергей Юран тре-
нирует ФК «Пари НН» с апреля 
2023 года. До этого наставник 
работал в «Химках», но покинул 
это место работы в августе 2022 
года. В профессиональной биогра-
фии тренера также значится «СК-
Хабаровск», где он стал работать 
в октябре 2020 года и задержался 
там на полтора года.

Как известно, тренировочный 
процесс в команде из-за случив-
шегося не остановлен. Напомним, 
что футбольная команда «Пари 
НН» в этом сезоне рассчитывает 
попасть в топ-10 турнирной таб-
лицы Российской премьер-лиги.

- В прошлом году мы говорили о 
том, что наша задача идти вверх. 
В прошлом году у нас не было 
задачи про десятку, нужно было 
попробовать избежать стыков. 
Последнее, к сожалению, не по-
лучилось, но остались в РПЛ - и 
это хорошо. В этом году как раз 
поставлена задача попасть в де-
сятку, и мы к ней идем, - рассказал 
председатель совета директоров 
«Пари НН» Дмитрий Кондратов.

О текущей 
трансферной 
кампании и 
предстоящих 

нововведениях, а также 
планах и задачах на этот 
сезон читайте на сайте kp.ru 

Алена ОВЧИННИКОВА («КП» - Пермь»)

За лето она набрала вес и 
научилась выживать в природе.

- Маша готова к возвращению домой, в Перм-
ский край, за эти месяцы она многому научи-
лась и может начинать самостоятельную жизнь 
в дикой природе, - рассказали «Комсомольской 
правде» в Центре спасения медвежат-сирот в 
Тверской области. - Выпуски медвежат у нас 
начнутся в конце сентября и будут проходить 
весь октябрь. Пока мы составляем графики, 
поэтому точнее по Машеньке ничего сказать 
не можем.

Истощенную сиротку, напомним, обнару-
жил этой весной в Гайнском районе охотник 
и сообщил о ней специалистам Минприро-
ды. Трехмесячная медведица была голодна 
и ослаблена. Чтобы сирота скорее начала 

набирать вес, ее кормили молоком с добавле-
нием сливок и яйцами. А когда Маша немного 
окрепла, ее перевезли в Тверскую область, в 
Центр спасения медвежат-сирот. Дорога была 
длинной - трое суток, но малышка перенесла 
ее хорошо.

А потом были несколько месяцев реабилита-
ции. Все это время Маша провела в огромном 
вольере со своим другом Ванечкой. Условия в 
центре идентичны тем, в каких медведи живут 
в естественной среде обитания, и медвежата 
активно осваивали лесную территорию и раз-
вивали медвежьи навыки.

В августе в меню медвежат включили ябло-
ки, они являются одним из основных нажиро-
вочных кормов для бурого медведя в централь-
ной части России. В итоге Маша, Ваня и другие 
косолапые обитатели центра хорошо набрали 
вес, необходимый для благополучной зимовки. 
Лакомились они и медвежьим деликатесом - 
рябиной, благодаря которой у малышей тоже 
хорошо округляются бочка.

Правда, есть в этой истории одно огорчение: 
неразлучным друзьям Маше и Ване придется 
расстаться, ведь медвежонок был найден в 
Костромской области и уедет туда.

ЖИВОЙ УГОЛОК

Сирота-медведица Маша из Пермского края готова к возвращению домой

Маша скоро вернется 
к жизни на природе.

Самарский оркестр развлекал зрителей задорными песенками.

Дирижер оркестра из Екатеринбурга посвятил песню Самаре.

Тренеру 
понадобилась 

экстренная помощь.

СПРАВКА «КП»
Музыкальное произведение композитора Ильи Шатрова «На сопках Маньчжурии» было впервые исполнено весной 1907 года в Стру-ковском саду в Самаре. Оно посвящено воинам 214-го резервного Мокшанского пехотного полка. Они погибли в Русско-японской войне 27 февраля 1905 года. Бок о бок с пехотинцами сражались музыканты полкового оркестра. От четырехтысячного Мокшанского полка в живых остались 700 человек, а из 61 музыкан-та - только 7. Сейчас в Самаре есть памятник, посвященный этому вальсу.
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Елена ЧЕЧЕНИНА

В Новокуйбышевске 
прошел фестиваль 
«Эколайф», 
привлекающий 
внимание детей 
и взрослых к заботе 
об окружающем 
мире.

ЗАБОТА О ПРИРОДЕ - 
ДЕЛО КАЖДОГО

Уже девятый год под-
ряд в Новокуйбышевске 
проходит масштабный 
экологический фестиваль 
«Эколайф», организован-
ный Новокуйбышевским 
НПЗ при участии Ново-
куйбышевского завода 
масел и присадок и под-
держке администрации 
города. В этом году он со-
стоялся в красивейшем 
месте - парке Победы - и 
стал настоящим продол-
жением лета для детей и 
взрослых.

- Цель фестиваля - ак-
тивный познавательный 
отдых и экологическое 
просвещение жителей 
нашего города в непри-
нужденной игровой 
форме. А также их зна-
комство с экологической 
направленностью работы 
нашего предприятия. Мы 
считаем, что такие встре-
чи обязательно нужны, 
чтобы у детей и молодежи 
формировалось бережное 

и благодарное отношение 
к природе и стремление 
сохранить окружающий 
мир в чистоте, - поделил-
ся генеральный директор 
НК НПЗ Сергей Голица-
ев.

О важности приви-
вать молодежи полезные 
экологические привыч-
ки упомянул и глава Но-
вокуйбышевска Сергей 
Марков.

- У нас очень красивая 
природа, и важно, чтобы 
каждый относился к ней 
со своей ответственнос-
тью. Ценен вклад каждо-
го. И полезные экологи-
ческие привычки - сорти-
ровать отходы, убирать за 
собой мусор после отдыха 
на природе, заботиться о 

птицах - формируются в 
том числе благодаря та-
ким мероприятиям. Мы 
благодарны предпри-
ятиям НК «Роснефть», 
которые сотрудничают 
с администрацией Но-
вокуйбышевска в этом 
плане и реализуют соб-
ственную экологическую 
повестку. Все это вносит 
большой вклад в заботу 
об экологии нашего горо-
да, - подчеркнул Сергей 
Марков.

ЛЕТИ-ЛЕТИ,
ОРЛАН-БЕЛОХВОСТ!

Каким же замечатель-
ным получился фести-
валь! Гостей принимали 
сразу несколько тема-
тических площадок, где 

каждый мог найти заня-
тие по душе. Около пру-
да запускали воздушных 
змеев в виде орлана-бе-
лохвоста. Орлан стал 
символом фестиваля: 
мероприятие проходило 
в поддержку совмест-
ного проекта нацпар-
ка «Самарская Лука» и 
предприятий самарской 
группы «Роснефти» по 
сохранению популяции 
этой птицы, занесенной 
в Красную книгу России. 
Собранные данные по-
зволят оценить состояние 
пернатых и разработать 
комплекс мер по сохра-
нению и защите исчезаю-
щего вида на территории 
заповедника. 

На сцене парка про-
ходила интерактивная 
развлекательно-позна-
вательная программа по 
экологической тематике. 
В «Экозоне» делали маг-
нитики и закладки для 
книг из природных ма-
териалов. На площадке 
по скетчингу рисовали 
животных и птиц.

- Мне очень понрави-
лось рисовать тигренка, 
с подсказками педагога 
получилось отлично. На 
других площадках тоже 
было интересно и весело, - 
поделилась впечатления-

ми участница экофести-
валя Алиса Макарова.

Марафон-квест на фес-
тивале охватил мно-
жество участников: и де-
тей, и взрослых. Разбив-
шись на команды, они со-
ревновались, кто быстрее 
и качественнее выполнит 
несколько заданий эко-
логической тематики: от 
изготовления (из эко-
материалов, разумеется) 
яркой и привлекательной 
кормушки для птиц до по-
лива растений, воду для 
которых нужно было до-
ставить хитрым способом, 
требующим сноровки и 
командной работы. Вы-
полняя задания, участни-
ки узнавали, что полезно-
го каждый из них может 

сделать для природы, и 
понимали, что чем боль-
ше людей заботится об 
окружающем мире, тем 
лучше результат. А это 
значит, что цель фестива-
ля была достигнута! Каж-
дый гость площадки, вы-
полнивший хотя бы одно 
задание, получал приз. А 
самые активные участ-
ники были посвящены в 
эковолонтеры. 

- Спасибо организато-
рам этого праздника! - 
поделилась жительница 
Новокуйбышевска Ан-
на Полякова. - Здорово, 
что завод проводит меро-
приятия, которые при-
влекают внимание к за-
боте об экологии и очень 
нравятся детям.

Анна ФЕДОРОВА

Основной силой 
экологического десанта 
стала молодежь: 
молодые специалисты 
СНПЗ, дети работников 
предприятия 
и студенты.

ПРИЯТНОЕ С ПОЛЕЗНЫМ
Красная книга - печальный фо-

лиант. В нее попадают животные и 
растения, которые без бережной 
охраны могут исчезнуть с лица Зем-
ли навсегда. Такие представители 
флоры и фауны встречаются все 
реже и реже, потому что деятель-
ность человека лишает их популя-
ции возможности расти. Похоже, 
счастливым исключением стала 
стерлядь: благодаря многолетним 
стараниям людей царь-рыба того и 
гляди покинет Красную книгу. Более 
10 лет восполнению популяции это-
го вида осетровых и других речных 
обитателей способствует специаль-
ная программа. Участвуют в ней 
и нефтяники: только Сызранский 
НПЗ с 2010 года выпустил в Волгу 
около 900 тысяч особей ценных и 
промысловых пород.

В этом году участниками традици-
онной экологической акции, кроме 
самих нефтепереработчиков, стали 
их дети и студенты Сызранского фи-
лиала СамГТУ. Провожали мальков 
в большую жизнь и молодые специа-
листы: они тоже совсем недавно 
начали свой путь на предприятии, 
и им, как и молодым рыбкам, еще 
предстоит процесс адаптации на 

заводе. Участие в акции - один из 
первых уроков по знакомству с кор-
поративной культурой: экологичес-
кие ценности здесь во главе угла. 

- Я узнала, что, кроме производ-
ственной деятельности, у завода 
многогранная экологическая про-
грамма, - призналась выпускница 
Сызранского филиала СамГТУ на-
правления «Химическая технология» 
Аделина Сейкина. - Было интересно 
побывать в рыбохозяйстве, своими 
глазами увидеть, как подрастают 
мальки, как происходит процесс 

их выпуска в естественную среду. 
Участие в акции оставило самые 
яркие впечатления - здорово, что 
наше мероприятие происходило 
в таком фантастически красивом 
месте. 

ДОМОЙ, В ПРИРОДУ
Место действительно прекрасное 

- волжское село Винновка, где по 
заказу нефтяников монахи Свято-
Богородичного Казанского мужско-
го монастыря вырастили молодь 
стерляди. Здесь мальки росли в 

специальных ваннах, за ними кру-
глосуточно наблюдали, следили 
за питанием, чистотой емкостей 
и температурой воды. Только так 
можно гарантировать, что «воспи-
танники» рыбопитомника успешно 
приживутся в естественной среде 
обитания. Монахи выращивают для 
нефтяников стерлядь не первый год 
и знают, как подготовить мальков 
и когда им пора в дорогу - вплоть 
до десятой грамма веса рыбки. 
Каждую партию «переселенцев» 
перед отправкой в Волгу тщатель-

но калибруют, взвешивают и пере-
считывают.

- Это уже традиция, что НК «Рос-
нефть» в лице своих дочерних 
обществ проводит восполнение 
волжских биологических ресурсов, - 
рассказывает главный госинспектор 
отдела контроля, надзора и охраны 
водных биологических ресурсов по 
Самарской области Волга-Камско-
го территориального управления 
Росрыболовства Владимир Кадуш-
ников. - Долгие годы стерлядь была 
на грани исчезновения, но благода-
ря планомерным компенсационным 
мероприятиям популяция этой рыбы 
в Волге постепенно восстанавлива-
ется, и сегодня специалисты уже 
говорят о возможном исключении 
ее из числа редких видов.  

36,6 тысячи маленьких стерлядок 
отправились в Волгу с легкой руки 
сызранских нефтепереработчиков. 
И это не единственный вклад за-
водчан в экологию родного края. 

- Зарыбление водоемов - это 
только часть экологической по-
литики предприятия, - рассказала 
начальник отдела охраны окружаю-
щей среды АО «СНПЗ» Наталья 
Изюмская. - Завод реализует дол-
госрочную программу по охране 
окружающей среды, включающую 
модернизацию экологических объ-
ектов, совершенствование систе-
мы экологического менеджмента, 
а также проведение общественно 
значимых природоохранных акций. 
В этом году мы восполняем не толь-
ко стерлядь: осенью планируем вы-
пустить почти 66 тысяч мальков 
сазана.

Региональная жизнь

 ■ ЛЮДИ ДЕЛА

Сызранские 
нефтяники 
выпустили 

в Волгу 
37 тысяч 
мальков 
стерляди

Нефтяники сохраняют биологическое разнообразие Волги для будущих поколений.

АО
 «

СН
ПЗ

»

Природа - это наш дом

Поделки из природных материалов будут 
напоминать участникам об фестивале «Эколайф».

АО
 «

НК
 Н

ПЗ
»

АО
 «

НК
 Н

ПЗ
»

Воздушный 
змей в виде 

орлана-
белохвоста 

стал символом  
экологического 

фестиваля.
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Старший сын акте-
ров Екатерины Климо-
вой и Игоря Петренко, 
16-летний Матвей, начал 
учиться в Московской те-
атральной школе Олега 
Табакова (худрук Влади-
мир Машков). В будущем 
ему присвоят квалифи-
кацию «артист драмати-
ческого театра и кино».

«Сын очень обаятель-
ный, в школе его все 
обожали, - рассказыва-
ла Климова. - Чем рань-
ше он начнет учиться на 
актерском, тем раньше 
поймет, ту ли дорогу он 
для себя выбрал». Мат-

вей воодушевлен и уве-
рен, что сделал правиль-
ный выбор. Минувшим 
летом мальчик окончил 
частную Ломоносовскую 
школу.

Дочь актеров Игоря 
Гордина и Юлии Меньшо-
вой окончила школу еще 
два года назад, но с вузом 
определилась не сразу. 
Сначала Таисия посту-
пила в Высшую школу 
экономики - изучать ме-
диакоммуникации. Од-
нако поняла, что выбрала 
не ту профессию, к ко-
торой лежит душа. И те-
перь, в 20 лет, поступила 

в Школу-студию МХАТ. 
Внучка народного 
артиста, легендар-
ного режиссе-
ра Владимира 
Меньшова ре-
шила учиться 
на театраль-
ного продю-
сера.

К с т а т и , 
старший брат 
студентки Ан-
дрей Гордин 
уже выпускник 
этого же вуза - 
мастерской Дми-
трия Брусникина, так-
же он изучал режиссуру 
в Московской школе но-
вого кино.

19-летняя Вера Ефре-
мова тоже бросила Вы-
шку. Вера - старшая дочь 
актера Михаила Ефре-
мова и его нынешней 
жены Софьи Круглико-
вой - звукорежиссера, 
преподавателя Инсти-
тута современного ис-
кусства и доцента Гне-
синки. Прошлым летом 
Вера окончила школу 
и поступила на факуль-
тет «управление в креа-
тивных индустриях». Но 
после первой сессии  по-
няла, что не ее эта про-
фессия. Подрабатывала 
на съемочных площад-
ках и готовилась посту-
пать заново. С сентября 
Вера учится на актрису 
в Школе-студии МХАТ: 
пошла по стопам знаме-
нитых родственников. 

Ведь бабушка и дедушка 
Веры - народные артисты 
Алла Покровская и Олег 
Ефремов. 

А одногруппницей Ве-
ры стала 18-летняя Ма-
рия, дочь актера Михаила 
Пореченкова и его жены - 
художницы Ольги (у них 
трое детей, плюс у народ-
ного артиста есть двое 
старших от предыдущих 
отношений). Михаил По-
реченков рассказывал, 
что у Маши всегда бы-
ло желание стать актри-
сой: «У нее есть к этому 
склонность. Например, 
она выиграла Всероссий-
ский конкурс чтецов». 
Сын Пореченкова (тоже 
Михаил) учится на ре-
жиссерском факультете 
Школы-студии МХАТ.

Сын покойного рэпера Децла (Кирилла Тол-
мацкого), 18-летний Антоний Киселев, поде-
лился радостной новостью: он стал студентом 
факультета журналистики МГУ. Счастливый паре-
нек опубликовал фото со студенческим билетом 
во дворе здания факультета на Моховой улице. 
Парня на вручении студенческих билетов под-
держала мама Юлия Киселева.

Из жизни звезд
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Михаил Ефремов успехам Веры 
радуется дистанционно - из колонии, 

где сидит за смертельное ДТП.

Со
цс

ет
и

Одно бывших супругов Екатерину Климову и Игоря 
Петренко все же связывает - любовь к сыну.
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Михаил Пореченков 
давно заметил - 

получится из дочки 
артистка.
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Дочь балерины Анастасии Волочковой, 
17-летняя Ариадна, стала студенткой Высшей 
школы экономики. Девочка училась в лицее при 
Вышке. В 13 лет она переехала из дома мамы 
в новую семью отца, бизнесмена Игоря Вдовина, 
женатого на телеведущей Елене Николаевой. 
Летом девушка планировала заселиться в пустую-
щую московскую квартиру мамы, чтобы жить там 
со своим парнем. Однако Волочкова ключей не 
дала: мол, рановато еще с парнем. Из-за этого 
Ариадна обиделась на маму.

Дочь Пореченкова учится на актрису, 
сын Децла - на журналиста

Сын музыкантов Ирины Дубцовой и Романа Черницы-
на, 17-летний Артем, летом окончил частную школу и по-
ступил в МГИМО. Он начал учебу на факультете управления 
и политики. Мама поддержала сына 1 сентября на вручении 
студенческих билетов: «Самое счастливое время! Желаю 
нашим детям интересной учебы, отличных оценок и, самое 
главное, желания учиться!»

В школе Артем учился хорошо, увлекался программиро-
ванием. Также он интересуется автомобилями и всем, что 
с ними связано, - по словам мамы, «разбирается в этом так, 
как далеко не каждый, уже работающий в этой сфере».

Будущие артисты и продюсеры

Управленец и политик

Журналист

Экономист

Семь звездных мам, 
родивших на пятом 
десятке и позже, - 

на сайте

Со
цс

ет
и

Подготовила Ирина ВИКТОРОВА.
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Михаил ПЕТРОВ, 
Сергей КИРИЛЛОВ

Джокович трогательно 
обратился к Медведеву 
после того, как обыграл 
россиянина в финале US Open.

Даниил Медведев уступил сербу Новаку 
Джоковичу в финале Открытого чемпио-
ната США по теннису в трех сетах - 3:6, 
6:7, 3:6. Джокович в 36 лет выиграл свой 
24-й турнир Большого шлема и повто-
рил «вечный рекорд» в истории тенниса, 
который принадлежит Маргарет Корт.

Все решала эпическая битва во втором 
сете. Медведев был в одном ударе от то-
го, чтобы сравнять счет в матче (имел 
сет-бол на подаче соперника). Но Джо-
ковичу удалось вытащить эту партию, 
которая продолжалась 1 час 44 минуты, 
на тай-брейке.

Сам Даниил признал, что это был клю-
чевой момент матча. А президент Феде-
рации тенниса России Шамиль Тарпищев 
заявил, что Медведеву просто не хватило 
моральных сил, так как он их выплеснул 
в полуфинале с Алькарасом.

После второго проигранного сета Мед-
ведев взял медицинский перерыв, обра-
тившись к врачу по поводу травмирован-
ного плеча. Но и после вмешательства 
докторов Даниил не смог переломить 
ход поединка и проиграл свой четвертый 
из пяти финалов Большого шлема. Но 
главное происходило после игры.

«ЧТО ТЫ ТУТ ДЕЛАШЬ?»
После поражения Медведев обратился 

к Джоковичу. «Во-первых, хочу спросить 
Новака: что ты тут еще делаешь?! - по-
шутил Даниил. - Но если без шуток, то 
это наш третий финал. Я надеюсь, не 
последний. Ты точно еще много сыгра-
ешь. Поздравляю тебя и твою команду. У 
меня неплохая карьера, но у меня всего 
20 выигранных турниров, а у тебя 24 ти-
тула турниров Большого шлема. Два года 
назад я здесь победил. И думал: «Какой 
отличный подарок жене на годовщину 
свадьбы». А сегодня дерьмовый».

«Я ОБОЖАЮ ТВОИ КОММЕНТАРИИ»
Эти слова Даниила слышала его супру-

га на трибунах. И тоже смеялась. Но и 
Новак Джокович был растроган.

«Если бы я знал, что годовщина се-
годня, может, результат был бы дру-
гим, - уже, в свою очередь, шутил Но-
вак. - Даниил всегда невероятно хорошо 
относился ко мне и моей команде. При-
ятно видеть твою эволюцию и все, чего 
ты добился. И я уверен, что в будущем 
ты добьешься еще большего, и не со-
мневаюсь, что еще выиграешь Шлемы. 

Даниил, ты самый настоящий человек в 
туре. Пожалуйста, не меняйся. Я обожаю 
твои празднования, твои комментарии».

«МАМБА НАВСЕГДА»
Победу Джокович посвятил американ-

ской звезде баскетбола Коби Брайанту, 
погибшему в январе 2020 года при кру-
шении вертолета. Новак на награждение 
вышел в футболке с фотографией, на 
которой запечатлен вместе с Брайан-
том, и надписью «Мамба навсегда». На 
спине был номер 24 - один из номеров, 
под которым играл Коби, и число тур-
ниров Большого шлема, выигранных 
Джоковичем. - Коби был моим близким 
другом. Во времена, когда у меня были 
травмы и я пытался вернуться в топ, он 
был одним из тех, кто меня больше всех 

поддержал. Он всегда был готов помочь. 
Его смерть сделала мне очень больно. Он 
носил майку с номером 24, когда стал 
легендой баскетбола. И я подумал, что 
это будет хороший жест, чтобы отдать 
ему должное, - сказал победитель 24 тур-
ниров Большого шлема.

РЕКОРДЫ ДЖОКОВИЧА
24-й выигранный титул Большого шле-

ма позволил Новаку Джоковичу на два 
титула оторваться от Рафаэля Надаля. У 
другой живой легенды тенниса теперь 
уже на два таких титула меньше.

Кроме того, серб в 36 лет стал самым 
возрастным победителем US Open. А в 
этом сезоне он выиграл три турнира 
БШ - ранее он победил на Australian 
Open и «Ролан Гаррос». Но у Новака 
не первый такой сезон. По три турнира 
Большого шлема он выигрывал в 2011, 
2015 и 2021 годах.

Кстати, Джокович вернул себе и ли-
дерство и в мировом рейтинге, где ему 
тоже принадлежит рекорд. Серб его воз-
главлял 389 недель и теперь, вероятно, 
продлит свое царствие как минимум до 
следующего Australian Open.

А Даниил твердо стоит в топ-3 и по-
сматривает на вершину Олимпа, где он 
уже побывал, но недолго.

 ■ СКАЗАНО!

«Президент РФ дал поруче-
ние считать медалистов «Игр 
дружбы» призерами Олимпий-
ских игр, они получат те же вы-
платы, что и олимпийские при-
зеры. Помните, когда нас не 
пустили на Олимпийские игры, 
мы в СССР провели «Игры друж-
бы»? Все возвращается на кру-
ги своя. Для нас это не ново. 
Если иностранный спортсмен 
займет призовое место, он то-
же получит выплаты как призер 
Олимпиады».
(Игорь ЛЕВИТИН, помощник 

Президента РФ, - 
об «Играх дружбы», 

которые должны пройти 
в сентябре 2024 года 

в Санкт-Петербурге, 
на Восточном 

экономическом форуме.)
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«Даниил, ты самый 
настоящий человек»

Рейтинг ATP
(количество очков за последние 52 недели)

1 (2*). Новак Джокович (Сербия) 11 795
2 (1). Карлос Алькарас (Испания) 8535
3 (3). Даниил Медведев (Россия) 7280
4 (4). Хольгер Руне (Дания) 4710
5 (7). Стефанос Циципас (Греция) 4615
6 (8). Андрей Рублев (Россия) 4515
7 (6). Янник Синнер (Италия) 4465
8 (9). Тейлор Фриц (США) 3955
9 (5). Каспер Рууд (Норвегия) 3560
10 (12). Александр Зверев (Германия) 3030
15 (11). Карен Хачанов (Россия) 2135...
56 (60). Роман Сафиуллин (Россия) 902...
63 (77). Аслан Карацев (Россия) 853...
86 (83). Александр Шевченко (Россия) 705...
*Место на предыдущей неделе.

Спорт

Все 
новости 
спорта - 

на KP.RU/SPORTS

Даниил Медведев в 3-м сете поскользнулся, и Новак Джокович пошел помогать подняться сопернику.



16 Россия
www.kp.ru
 12.09.2023 На диване с «Комсомолкой»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

- Сема, ну почему ты ни-
когда не слушаешь, что я 
тебе говорю?! Тебе всегда 
слышится только то, что ты 
хочешь услышать!

- Да, конечно, дорогая, 
я буду пиво!

✱  ✱  ✱
Кавказ, юбилей акса-

кала. Берет слово один 
из приглашенных и же-
лает имениннику до-
жить до 100 лет. Юби-
ляр говорит:

- Дорогой, но мне се-
годня 100 лет…

Поздравляющий:
- Ну, тогда удачного 

дня!
✱  ✱  ✱

Если вы думаете, что 
лук  - это единственный 
овощ, от которого плачут, 
значит, вы никогда не по-
лучали по морде тыквой.

✱  ✱  ✱
- Я не допущу, чтобы 

моя любимая женщи-
на сидела без денег! 
Поэтому давай-ка, ми-
лая моя, поищем тебе 
работу!

✱  ✱  ✱
Отец наставляет сына 

перед свадьбой:
- Сынок, запомни, глав-

ное в женитьбе - пережить 
три первых стресса: ког-
да увидишь жену первый 
раз без макияжа, первый 
совместный поход по ма-
газинам и первый приезд 
тещи! Дальше уже будет 
полегче...

Где учатся дети звезд 
< стр. 14.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Какая свинка гламурно 
блистала в классическом 
«Маппет-шоу»? 7. Что про-
ходит «огонь, воду и медные 
трубы»? 9. Наставник сери-
ального Дункана Маклауда. 
10. Королевский глашатай. 
12. Исполнитель партии 
Дедушки в симфоничес-
кой сказке «Петя и Волк» 
Сергея Прокофьева. 13. 
Выхлоп возвышенной эсте-
тики. 16. Киносценарист, 
которого Владимир Высоц-
кий называл в числе своих 
самых близких друзей. 18. 
«Загадочная мозаика». 20. 
Предмет из куверта. 21. «А 
если по совести разобрать-
ся, сколько на свете ненуж-
ных ссор!» (Наш классик.) 
24. Достоинство Золушки. 
25. Ландышевое дерево. 
26. О какой религиозной 
группе можно узнать из 

«Этюда в багровых тонах»? 
27. «Вечно живые» Виктора 
Розова. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сам 
черт ногу сломит. 2. Какого 
сказочного героя сделали 
символом Ульяновской об-
ласти с целью развития 
туристической отрасли? 3. 
«Спортивная прогулка» для 
миллионеров. 5. «Нефор-
матный» атом. 6. Фора муж-
ского рода. 8. Единица из-
мерения публики. 11. Кто 
прельстился Шамаханской 
царицей? 14. Гороховые 
фрикадельки из Израиля. 
15. Сугубо сказочный ко-
шелек, в котором всегда 
полно денег. 17. Какой газ 
Генри Кавендиш при откры-
тии окрестил «горючим воз-
духом»? 19. Толчея в обще-
ственном транспорте. 22. 
«... нас рассудит». 23. Что 
обои скрывают?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Пигги. 
7. Самогон. 9. Коннор. 10. Гарольд. 12. Фаготист. 13. 
Пафос. 16. Макаров. 18. Пазл. 20. Нож. 21. Асадов. 24. 
Доброта. 25. Клетра. 26. Мормоны. 27. Пьеса. ПО ВЕР-
ТИКАЛИ: 1. Тарарам. 2. Колобок. 3. Гольф. 5. Изотоп. 
6. Гандикап. 8. Зритель. 11. Дадон. 14. Фалафель. 15. 
Самотряс. 17. Водород. 19. Давка. 22. Время. 23. Стена.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 212-50-22
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Пробежка 

в купальнике - 
это отличная 

идея. Особенно в лазоревом. 
Особенно вдоль голубой глади 

воды. Особенно в компании 
с кем-то, кто любящим 
взглядом запечатлит 

для вас эти теплые летние 
воспоминания. 

Елизавета очень грациозная, 
изящная и красивая.

Голосуйте за понравившуюся
 вам участницу на нашем 

сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Письма с фото присылайте по адресу: «Комсомольская правда», 
ул. Новодмитровская, д. 5А, стр. 8, Москва, 127015.

На конверте напишите: «Мисс купальник «КП». Или на e-mail: miss@kp.ru

Елизавета ЛАКЕРЕВА, 
19 лет, Магнитогорск:
- Я учусь в университете 

на направлении 
ювелирного дела. 

У меня много увлечений. 
Я играю на фортепиано 

и гитаре. Люблю 
заниматься творчеством: 

рисовать маслом, 
выжигать, делать 

витражи. Танцую бачату, 
мне нравится этот танец. 

Я открытая, добрая 
и жизнерадостная 

личность.

Самара
Пермь

Ижевск

98,2
96,6
107,6


